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Человек 
и его дело

 В. ПУТИН: «С ИНТЕРЕСОМ СМОТРЮ, 
КАК РЕСПУБЛИКА РАЗВИВАЕТСЯ»

Пятнадцатого октября 
в режиме видеоконфе-

ренции Владимир Путин 
провёл рабочую встре-
чу с главой Карачаево-
Черкесской Республики 
Рашидом темрезовым. 
обсуждалось социально-
экономическое развитие 
региона, реализуемые в ре-
спублике меры поддержки 
населения.

В. Путин: Рашид Бори-
спиевич, добрый день!

Р. темрезов: Добрый 
день, глубокоуважаемый 
Владимир Владимирович!

В. Путин: Вопросов, как 
всегда, будет много, я уверен, 
как обычно бывает на наших 
встречах. Но начать я попро-
сил бы Вас с мер поддержки 
граждан, которые реализуют-
ся в республике. А потом по-
говорим по всем остальным 
вопросам.

Р. темрезов: Глубокоу-
важаемый Владимир Влади-
мирович, в этот непростой 
период распространения 
коронавирусной инфекции 
меры господдержки – в пер-
вую очередь это Ваши указы 
о дополнительных мерах со-
циальной поддержки семей, 
имеющих детей, у нас в том 
числе и региональные вы-
платы есть такой категории 
граждан, – конечно, это очень 
существенная поддержка для 
жителей нашей республики, 
большого количества много-
детных семей в этот непро-
стой период распростране-
ния пандемии.

Если позволите, я вкрат-
це хотел бы сказать о борьбе 
с распространением коро-
навирусной инфекции. Мы 

полностью на сегодняшний 
день сформировали коечный 
фонд с резервом, он достига-
ет 1050 коек, на сегодняшний 
день у нас порядка 550 коек 
занято. Сформирован меди-
цинский персонал – порядка 
600 человек, резерв сформи-
рован, также запас средств 
индивидуальной защиты, 
лекарственных препаратов, 
оборудования. Развёрнуто 
три ПЦР-лаборатории, мы 
делаем 340 исследований 
на 100 тысяч населения, это 
где-то третье место по Рос-
сийской Федерации.

Ежедневный прирост за-
болевших на сегодняшний 
день составляет один про-
цент, что чуть ниже в целом 
по Российской Федерации, 
но всё равно мы этот рост 
наблюдаем. Поэтому здесь 
мы полностью готовы. Опыт, 
который мы наработали вес-
ной, в начале лета, конечно, 
сегодня нам позволяет более 
эффективно реагировать на 
существующую ситуацию.

Здесь, конечно, хотел 
бы выразить благодарность 
Вам, Владимир Владимиро-
вич, за те решения, которые 
были приняты. Это и по сти-
мулирующим выплатам для 
наших медиков. Мы также 
предусмотрели и региональ-
ные выплаты – порядка 200 
миллионов рублей.

И здесь, конечно, хотел 
бы отметить консолидацию 
всех органов государствен-
ной власти, Правительства 
Российской Федерации, про-
фильных министерств, орга-
нов государственной власти 
субъекта. Также здесь у нас 
есть поддержка и со сторо-
ны полномочного представи-

тельства Президента Россий-
ской Федерации в округе.

В июне по поручению Ге-
нерального прокурора была 
проведена комплексная про-
верка медицинских учрежде-
ний. Решение проблемных 
вопросов позволило нам уже 
на сегодняшний день более 
эффективно решать вопро-

сы по лечению жителей ре-
спублики, оказавшихся в ко-
видных госпиталях. Это что 
касается коронавирусной ин-
фекции.

Если позволите, я ещё 
пару слов хотел бы сказать 
о здравоохранении. Благо-
даря Вашим поручениям в 
Карачаево-Черкесской Ре-

спублике за последние годы 
были построены современ-
ный онкологический диспан-
сер, современная республи-
канская детская клиническая 
больница, новый корпус пе-
ринатального центра и, ко-
нечно, большое количество 
фельдшерско-акушерских 
пунктов. Считаю, что эти 

решения по модернизации 
системы здравоохранения 
позволили нам снизить и 
младенческую смертность, 
и материнская смертность у 
нас нулевая.

Поэтому, если позволите, 
я хотел бы обратиться к Вам 
с просьбой дать поручение 
Министерству здравоохране-
ния Российской Федерации, 
Правительству о том, чтобы 
нас включили в перечень 
субъектов, которые могут 
рассчитывать на строитель-
ство инфекционной больни-
цы. У нас старая инфекцион-
ная больница 1920 года, и в 
этот острый период на самом 
деле мы чувствуем необходи-
мость строительства новой. 
Я соответствующее обраще-
ние на Ваше имя направил. 
Просил бы Вас, уважаемый 
Владимир Владимирович, 
поддержать нас в этом во-
просе.

Если позволите, продол-
жу о мерах поддержки на-
селения в период пандемии. 
Мы решением регионального 
оперативного штаба приняли 
ряд мер, ряд нормативно-
правовых документов, в том 
числе и по поддержке малого 
и среднего предприниматель-
ства, людей, оказавшихся в 
трудной, тяжёлой ситуации. 
Хотел бы отметить, что поми-
мо консолидации органов го-

сударственной власти здесь 
серьёзно объединились об-
щественные объединения и 
организации, волонтёрские 
движения, бизнес – и семьям, 
оказавшимся в трудной жиз-
ненной ситуации была и ока-
зывается единоразовая под-
держка.

По социальной защите 
населения, особенно в пе-
риод Года памяти и славы 
– 75-летия Победы, помимо 
тех выплат, которые Вы сво-
им указом установили для 
ветеранов Великой Отече-
ственной войны, мы произве-
ли и региональные выплаты, 
это 50 тысяч рублей каждому 
ветерану. Обеспеченность 
жильём всех ветеранов, стоя-
щих в очереди, – стопроцент-
ная, очередь мы  полностью 
сняли.

Также хотел бы сказать, 
немного уходя от темы, что 
буквально недавно, на днях, 
9 октября, согласно Вашему 
указу мы впервые отметили 
завершение битвы за Кав-
каз - 77-летнюю годовщину. 
Эти мероприятия прошли 
во всех субъектах Северо-
Кавказского федерального 
округа, и мы провели празд-
ничные мероприятия доста-
точно серьёзные.

По продолжительности 
жизни: Владимир Владими-
рович, у нас средняя про-
должительность жизни 76,2 
года, это шестое место по 
Российской Федерации. Со-
гласно Вашему указу 80 плюс 
– мы поставили себе планку 
достичь такого результата к 
2023 году.
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ПАНДЕМИЯ коронавируса, 
по большому счету, слов-

но рентген, высветила луч-
шие качества медицинских 
работников, сражающихся 
за жизнь своих пациентов. 
Каждый день в госпиталях 
COVID–19 сродни фронту бо-
евых действий с неизбежны-
ми потерями и пошаговыми 
победами, приближающими к 
выздоровлению человека на 
больничной койке – в палате 
или реанимации. Несмотря 
ни на что, люди в громозд-
ких комбинезонах, похожих 
на скафандры, проявляют 
сострадание, отзывчивость, 
душевную стойкость, вселяя 
надежду в души пациентов.

…Держу в руках благо-
дарственное письмо за под-
писью главного врача РГБУЗ 
«Черкесская городская кли-
ническая больница» А. Ас-
лануковой, в котором есть 
такие строки: «В тяжелое для 
Карачаево-Черкесской Рес-
публики  время Вы плечом 
к плечу стояли рядом с со-
трудниками инфекционного 
госпиталя. На «передовой 
войны» с коронавирусом по-
казывали пример преданно-
сти пациентам, самоотвер-
женно трудились, скрепили 
дружбу с коллегами»…

А в Почетной грамоте Ми-
нистерства здравоохранения 
КЧР за подписью К. Шама-

нова значится: «За личный 
вклад в борьбу с коронави-
русом, высокий профессио-
нализм при исполнении вра-
чебного долга на территории 
КЧР».

Обе награды вручены 
молодому кардиологу НМИЦ 
кардиологии им. Мясникова 
(Чазовский центр)  Мади-
не Карабашевой, которая 
вместе с группой столичных 
коллег нынешним летом ра-
ботала в «красной зоне» г. 
Черкесска, спасая больных 
коронавирусом. А на днях 
27-летняя выпускница Рос-
сийского национального ис-
следовательского института 
им. Пирогова (Второй медин-
ститут) блестяще защитила 
кандидатскую диссертацию 
«Отдаленные результаты  
транслюминальной баллон-
ной ангиопластики легочных 
артерий у пациентов с неопе-
рабельной формой хрони-
ческой тромбоэмболической 
легочной гипертензии».

За столь мудреной для 
нас, неспециалистов, фор-
мулировкой стоят годы ис-
следовательской работы и 
клинических наблюдений в 

ординатуре и аспирантуре 
автора научного труда в об-
ласти легочных сосудов, при 
обструкции которых проис-
ходит нагрузка на сердце, 
чреватая патологиями. Науч-
ная новизна диссертации М. 
Карабашевой заключается 
в том, что проведено срав-
нение медикаментозного, 

эндоваскулярного и комбини-
рованного методов лечения 
данной группы больных.

В настоящее время Мади-
на Борисовна успешно совме-
щает научную деятельность 
с работой в одной из клиник 
Москвы: проводит диагно-
стику,  профилактику и ле-
чение сердечно-сосудистой 

системы, тромбофлебита, 
атеросклероза, гипертонии, 
а также комплекс реабили-
тационных мер. А поскольку 
она является еще и креатив-
ным блогером с завидным 
числом подписчиков, ее 
Инстаграм полон квалифи-
цированных  консультаций, 
которые она дает своей вир-
туальной аудитории. Осо-
бенно востребованы ее реко-
мендации по профилактике и 
диагностике коронавируса с 
высоты приобретенного опы-
та в «красной зоне» Москвы и 
Черкесска.

Вот только один из отзы-
вов о Мадине в Инстаграм: 
«Невероятная девушка! Всем 
отвечает, всем помогает, ее 
посты очень информативны 
и своевременны. Спасибо ей 
огромное, она консультиро-
вала людей с самого начала 
пандемии, когда еще была в 
Москве, до приезда к нам в 
республику»…

… Мы сидим с мамой 
Мадины, Раисой Баймур-
заевной, доцентом кафе-
дры математики КЧГУ, и ее 
95-летним дедом Баймурзой 
Узденовым в гостиной их про-
сторного хлебосольного дома 
на одной из тихих живопис-
ных улочек Карачаевска. Они 
оба попеременно принимают 
по телефону поздравления с 
защитой диссертации их до-
чери и внучки, пока я изучаю 
вышеназванные благодар-
ственное письмо и Почетную 
грамоту за самоотверженный 
труд в госпитале…
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«Золотой час» 
Мадины Карабашевой

С СентябРя прошлого 
года СоШ № 4 ст. Зе-

ленчукской стала первым 
образовательным учреж-
дением в районе, открыв-
шим центр образования 
цифрового и гуманитарно-
го профилей «точка роста».

«Точка роста» - это 
структурное подразделение 
школы, расположенной в 
сельской местности, кото-
рое ведёт образовательную 
деятельность по основным 
программам и направлено на 
формирование современных 
компетенций и навыков у обу-
чающихся. 

- Региональный проект 
«Современная школа» наце-
лен на уменьшение разрыва 
между городскими и сельски-
ми и поселковыми школами, -  
рассказывает директор СОШ 
№ 4 Галина Яковлева. - Для 
этого центра у нас отведено 
отдельное здание с отдель-
ным входом. Это новая прак-
тика не только для школы, но 
и для всего района, которая 
предполагает свободный до-
ступ детям и взрослым в лю-
бое время, поэтому мы стара-
емся максимально упростить 
посещение центра...

- Быть первым всегда 
сложно, - подхватила руково-
дитель центра, завуч школы 
Наталья Дейнеко. - Однако 
при поддержке специали-
стов нашего Министерства 
образования и районного 
управления образования мы 
смогли решить многие про-
блемы, которые неизбежны 
в новом деле. Школе удалось 
ко дню открытия центра ре-
шить много задач: сделать 
ремонт помещений и учебно-
рекреационного простран-
ства, выбрать функциональ-
ный интерьер и даже вовлечь 
школьников в деятельность 
центра.

«Точка роста» распола-
гается в двух кабинетах. В 
одном выделены функцио-
нальные зоны для изучения 
учебных предметов «Тех-
нология», «Информатика», 

«ОБЖ». Другой кабинет пред-
ставляет собой помещение 
для проектной деятельности, 
включающее зону коворкин-
га, шахматную гостиную и ме-
диазону. 

Занятия здесь прово-
дятся с утра до позднего 
вечера. Так, «ОБЖ» ведет 
преподаватель-организатор 
Асхат Аджиев, «Технологию» 
и элективный курс «Индиви-
дуальный проект» - Галина 
Казакова...  И заниматься с 
ребятами, используя новое 
оборудование (тренажеры-
манекены, квадрокоптеры, 
шлем виртуальной реально-
сти, 3D-принтер, различные 
аппараты и инструменты: 
дрель-шуруповерт, наборы 
для работы по металлу и 
дереву, граверы, лобзики,  и 
т.д.), - одно удовольствие, го-
ворят педагоги.

В центре дети не только 
получают новые знания, но 
и развивают навыки работы 
в команде, готовятся к уча-
стию в различных конкурсах 
и мероприятиях. А помога-
ют им во всем учителя, ко-
торые прошли обучение в 
дистанционном режиме и на 
очных сессиях в технопар-
ках «Кванториум» Нальчика, 
Владикавказа, Грозного, где 
отработали техники прове-
дения занятий и обучения 
навыкам программирова-
ния, 3D-моделирования и 
3D-печати, разработки вирту-
альной реальности, управле-
ния квадрокоптером.  

Я попала на занятие учи-
теля технологии Галины Каза-
ковой в кабинет с непривыч-
ным красно-серым цветовым 
решением. Как выяснилось, 
эти цвета: два серых, один 

красный - используются по 
всей стране. Сначала обилие 
красного напрягло, но я бы-
стро привыкла к нему и даже 
пришла к выводу, что крас-
ный всё-таки активизирует 
умственную деятельность. 

Шло занятие по электив-
ному курсу «Индивидуаль-
ный проект» у одиннадцати-
классников.

- Вообще, у меня занима-
ются все дети школы начиная 
с 5 класса. Но я здесь не учи-
тель, а наставник, моё дело - 

направить, поддержать, а так 
они все обдумывают и выпол-
няют сами. Все учатся у всех, 
- делится Галина Асхатовна. 
- Мы осваиваем геоинформа-
ционные технологии, компью-
терное 3D-моделирование, у 
нас даже есть 3D-принтер. 
Оборудование в кабинете от-
личное. У нас три маленьких 
квадрокоптера и один серьез-
ный аппарат. Есть великолеп-
ная интерактивная доска со 
своим системным блоком, 
есть очень хороший фото-

аппарат Canon и даже очки 
виртуальной реальности. Всё 
это мы получили в рамках на-
ционального образователь-
ного проекта.  

Так как проектная дея-
тельность подразумевает бо-
лее свободное, неформаль-
ное общение, здесь даже 
столы расставлены так, что-
бы группа, которая занима-
ется одним проектом, была 
изолирована от другой. 
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Помогает расти 
«Точка роста» 

Коротко

Специалисты филиа-
ла «Россети Северный 
Кавказ» - «Карачаево-
Черкесскэнерго» завершили 
подготовку систем плавки 
гололеда на линиях электро-
передачи 110 кВ к прохожде-
нию пика нагрузки на сети. 
Энергетики провели проб-
ные запуски системы на 
пяти высоковольтных лини-
ях электропередачи (ЛЭП), 
обеспечивающих электро-
энергией населенные пункты 
Прикубанского, Малокарача-
евского, Усть-Джегутинского 
и Хабезского районов КЧР. 
В частности, успешную про-
верку прошли схемы плав-
ки гололедно-изморозевых 
образований на высоко-
вольтных линиях электро-
передачи «Октябрьская-
С у в о р о в с к а я » , 
«ГАЭС-Береговая», «Май-
ская - Октябрьская», «Усть-
Д ж е г у т а - К о ш - Х а б л ь » , 
«Суворовская-Боргустан». 
Именно в местах прохожде-
ния этих ЛЭП зимой отмеча-
ются сильные ветра и резкие 
перепады температуры, из-
за чего на проводах обра-
зуется наледь и налипание 
снега. Это, в свою очередь, 
может привести к обрыву 
проводов и грозотросов, 
вызвать пляску проводов и 
перекрытие линейной изо-
ляции.

На днях гидроэнергетики 
Карачаево-Черкесии (фи-
лиал ПАО «РусГидро») со-
вместно с представителями 
регионального отделения 
Российского детского фон-
да вручили 29 школьникам 
планшеты, которые помогут 
им осваивать школьную про-
грамму при дистанционном 
обучении. Получателями но-
вой компьютерной техники 
по согласованию с Уполно-
моченным по правам ребен-
ка в КЧР и республиканским 
министерством образования 
стали дети-сироты и дети из 
многодетных и малоимущих 
семей, живущие в 14 насе-
ленных пунктах КЧР. В связи 
со сложной эпидемиологи-
ческой обстановкой подарки 
каждому школьнику были до-
ставлены индивидуально. 

Как сообщает Министер-
ство образования и науки 
КЧР, в рамках проекта ран-
ней профессиональной 
ориентации учащихся 6-11 
классов общеобразователь-
ных организаций «Билет в 
будущее» 13 октября на пло-
щадке Первомайского аграр-
ного колледжа состоялись 
практические мероприятия 
по компетенции «Физическая 
культура, спорт и фитнес» с 
участием школьников Мало-
карачаевского района. В 
ходе этих мероприятий ребя-
та смогли пройти самотести-
рование и оценить уровень 
подготовленности в задан-
ной области.

С начала 2020 года жители Карачаево-Черкесии 
получили льготные кредиты по сельской ипотеке 

на сумму более 38 млн рублей.
Напомним, льготная ипотека стартовала в России 

в январе 2020 года. Согласно правилам предоставления 
субсидий, стать участником «Сельской ипотеки» можно 
в течение всего периода действия программы — до 31 
декабря 2024 года, но только один раз.

По программе «Сельская ипотека» годовая процентная 
ставка не превышает 3%. Средства выдаются на покупку 
готового жилья в сельской местности, земельного участка 
под строительство дома, недостроенного дома, квартиры 
в строящемся доме.

Срок, на который предоставляется льготный ипотечный 
кредит, составляет до 25 лет, а сумма кредита достигает 
трех млн рублей.

Пресс-служба главы и Правительства КЧР.

Сельская ипотека
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Также хотел бы сказать об 
общественно-политической 
ситуации. Считаю, что есть 
у нас, конечно, и опреде-
лённые проблемы, о кото-
рых я хотел бы Вам сказать. 
Остаются до сих пор низкий 
уровень денежных доходов 
населения, рост регистриру-
емой безработицы, особенно 
за первое полугодие текуще-
го года. Но мы видим снятие 
напряжённости по регистри-
руемой безработице, в том 
числе и в реализации боль-
шого пакета инвестиционной 
программы, нашей програм-
мы по устойчивому развитию 

экономики республики. Здесь 
мы подготовили порядка 20 
проектов на общую сумму 45 
миллиардов, из которых уже 
многие в стадии реализации, 
многие на этапе завершения. 
Если позволите, я вкратце 
расскажу о них.

В мае 2021 года у нас 
уже будет сдано предприя-
тие компании «Дамате». Это 
крупнейший производитель 
индейки, но они делают пред-
приятия, возрождают отрасль 
овцеводства, что важно для 
всего юга России. Это будет 
первое крупное предприятие 
со всеми современными 
[компонентами]: и с генети-
кой, и с современным циклом 
производства, что создаст 
более 500 рабочих мест.

Также у нас продолжается 
строительство малых гидроэ-
лектростанций совместно с 
компанией «РусГидро».

Активно развиваем садо-
водство: в последние годы 
порядка 1000 гектаров са-
дов возродили в Карачаево-
Черкесской Республике – это 
впервые в истории совре-
менной Карачаево-Черкесии. 
Также мы создали кооперати-
вы среди личных подсобных 
хозяйств. Мы помогаем лич-
ным подсобным хозяйствам, 
нашим гражданам. На деся-
ти сотках земли, на своём 
огороде, люди имеют свои 
сады интенсивного типа, и 
это набирает популярность 
в республике. Это наш метод 
поддержки личных подсоб-
ных хозяйств.

В промышленном произ-
водстве у нас идёт сейчас 
модернизация завода по 
производству гипсокартон-
ных листов, сухих смесей. 
Также мы являемся одними 
из лидеров в стране по про-

изводству бутилированной 
питьевой воды. Мы произво-
дим порядка 800 миллионов 
литров в год, и сегодня ряд 
предприятий модернизирует-
ся и наращивает свои темпы 
производства.

У нас один из серьёз-
ных и перспективных про-
ектов с компанией «УГМК» 
– это строительство горно-
обогатительного комбината, 
современного, отвечающего 
всем нормам экологической 
безопасности.

Не могу не остановиться 
на развитии туризма. Вла-
димир Владимирович, я Вам 
докладывал, что тот проект, 
которому Вы дали старт, – 

развитие всесезонного курор-
та «Архыз», с каждым годом 
набирает обороты, стано-
вится очень популярным у 
жителей нашей страны. Во-
обще, турпоток в Карачаево-
Черкесской Республике 
вырос на 20 процентов и со-
ставил 1,2 миллиона чело-
век.

Мы сегодня совместно с 
Правительством Российской 
Федерации, с Министерством 
экономического развития 
наметили планы – и в прин-
ципе они уже обеспечены и 
финансовыми средствами – 
по дальнейшему развитию. 
Но самое главное, с каждым 
годом всё больше и больше 
интереса к Архызу у частных 
инвесторов, которые вклады-
вают и в гостиничную инфра-
структуру, и в развитие того, 
чтобы курорт на самом деле 
становился всесезонным. 
Лето этого года, после того 
как мы сняли ограничитель-
ные меры, показало, что у 
нас рост туристического по-
тока летом практически до-
стиг туристического потока, 
который приходится на зим-
ний период.

Если позволите, хотел бы 
ещё несколько слов сказать 
об образовании. В целом, 
конечно же, это всё в рамках 
национальных проектов. Мы 
участвуем в 45 федеральных 
проектах, что позволит нам 
по реализации националь-
ных проектов ввести 179 со-
циально значимых объектов.

Владимир Владимиро-
вич, я от лица всех жителей 
республики, от себя лично 
хочу Вас поблагодарить. На 

самом деле за последние 
годы в республике построено 
просто огромное количество 
социально важных, значи-
мых объектов – это и школы, 
и детские сады, и больницы, 
и спортивные комплексы, и 
дома культуры. У нас 60 про-
центов населения республи-
ки – это жители села. Только 
за последние два года мы 
построили 30 домов культу-
ры. На самом деле это даёт 
такой новый виток развития 
селу, поэтому для нас реали-
зация национальных проек-
тов, конечно, это совершенно 
другое качество жизни насе-
ления.

Мы это видим, чувствуем 

эти изменения. Вам за это 
огромная благодарность и, 
конечно, за те серьёзные по-
ручения, которые Вы дали, 
о которых я ранее доклады-
вал, по реализации. У нас не 
было ни детской больницы, 
ни онкологического диспан-
сера, ни современного пе-
ринатального центра. За все 
эти решения Вам огромное 
спасибо. Это действительно 
существенно повлияло на 
качество жизни нашего на-
селения.

В. Путин: Рашид Бори-
спиевич, у вас растёт и про-
мышленное производство, и 
сельхозпроизводство – прав-
да, чуть меньшими темпами, 
чем в среднем по стране, 
но тем не менее рост такой 
стабильный. И в то же время 
достаточно высокий уровень 
безработицы. Вы знаете эту 
проблему, особенно сейчас 
она обостряется в целом по 
стране. Какие здесь у Вас 
есть соображения по поводу 
того, что можно сделать в се-
годняшней ситуации и нужно 
сделать дополнительно?

Р. Темрезов: Уважаемый 
Владимир Владимирович, 
как я до этого и говорил, ко-
нечно же, мы видим [реше-
ние] в создании и развитии 
реального сектора экономи-
ки, создании новых высоко-
технологичных рабочих мест. 
Это касается и промышлен-
ного производства, и сель-
ского хозяйства.

У нас большой потенциал 
в сфере туризма, потому что 
развитие туризма – это такой 
большой мультипликатор для 
среднего и малого бизнеса. 

Сельское хозяйство, безу-
словно. В этих направлени-
ях, в реализации тех проек-
тов, несколько из которых я 
перечислил, мы планируем к 
2023 году создать более трёх 
тысяч рабочих мест. Это у 
нас подтверждено этими про-
ектами.

В. Путин: Рашид Бори-
спиевич, и стройка припала 
немножко. Даже не немнож-
ко, а на 17 процентов при-
мерно, строительный сектор.

Р.Темрезов: Владимир 
Владимирович, разрешите 
доложить: на самом деле у 
нас 2019 год по отношению 
к 2018 году вырос на 20 про-
центов. Мы только ввели 213 

тысяч квадратных метров жи-
лья. По тем индикаторам, ко-
торых мы должны достичь к 
2024 году, это 330 тысяч ква-
дратных метров жилья. Мы 
с этой задачей, безусловно, 
справимся. Ну и к концу этого 
года, по всем статданным и 
по вводимым объектам, я ду-
маю, мы ситуацию поправим, 
и она не будет таким дисба-
лансом, как 17 процентов, о 
которых Вы сказали.

В. Путин: Хорошо.
Вы упомянули о вводе 

ряда социальных объектов, 
что чрезвычайно важно. И 
здесь, я знаю, что и Вы сы-
грали серьёзную положи-
тельную роль, потому что 
уделяли этому много внима-
ния. А что у вас с дошкольны-
ми учреждениями и детскими 
садами? И как Вы думаете, в 
какие сроки можно эту про-
блему всё-таки решить?

Р. Темрезов: Владимир 
Владимирович, обеспечен-
ность в дошкольных учреж-
дениях местами для детей 
от трёх до семи лет у нас 100 
процентов, от нуля до трёх 
– 81 процент. Только в этом 
году мы вводим 13, как мы их 
в простонародье называем, 
яслей, и на следующий год у 
нас ещё 11. И мы эту пробле-
му в 2021 году снимаем.

Я к Вам обращался в 2012 
году, Вы давали соответству-
ющее поручение, мы ликви-
дировали очередность девя-
ти тысяч детей, появились 
девять тысяч мест в детских 
садах. Мы построили более 
40 современных детских са-
дов.

То же самое могу сказать 
и про среднюю школу. У нас 
ещё порядка 30 школ, кото-
рые в две смены учатся, у 
нас, слава богу, нет школ, 

которые учатся в три смены. 
Мы перед собой задачу по-
ставили, и при реализации 
национального проекта «Об-
разование» мы снимем про-
блему с двумя сменами.

А то, что касается до-
школьных образовательных 
учреждений, в следующем 
году, в 2021 году, мы полно-
стью снимаем очередность 
[для детей] от нуля до трёх 
[лет]. Сегодня у нас пока обе-
спеченность 80 процентов.

В. Путин: Хорошо. То 
есть тот темп, который вы 
набрали за последнее вре-
мя, по Вашему мнению, даст 
вам возможность закрыть эту 
проблему в следующем году?

Р. Темрезов: В следую-
щем году вопрос с детскими 
садами для детей от нуля до 
трёх, мы полностью снима-
ем. Но при этом, конечно же, 
Владимир Владимирович, у 
нас всё равно остаются про-
блемы тех детских садиков, 
дошкольных образователь-
ных учреждений, которым 
уже много лет. Но мы свою 
региональную программу 
ведём по капитальному ре-
монту, по реконструкции. 
Здесь нам и Правительство 
Российской Федерации по-
могает. Сняв полностью оче-
редность, мы, конечно же, 
возьмёмся и за то, чтобы у 
нас все дошкольные образо-
вательные учреждения были 
в нормативном состоянии.

В. Путин: Хорошо.
Рашид Бориспиевич, 

Ваши документы, обращения 
у меня есть, я их соответ-
ствующим образом оформлю 
и хочу пожелать Вам успехов. 
Будем дальше решать те за-
дачи, которые Вы сейчас обо-
значили в беседе и которые 
изложены в Ваших письмах и 
документах.

Спасибо.
Р. Темрезов: Уважаемый 

Владимир Владимирович, 
если позволите, я всё-таки 
хотел бы Вас от всей души, 
очень искренне, от лица 
всех жителей ещё раз по-
благодарить и пригласить в 
Карачаево-Черкесскую Ре-
спублику. Мы согласно Ваше-
му указу в 2022 году будем 
отмечать 100-летие респу-
блики, и хотел бы Вас при-
гласить посетить Карачаево-
Черкесскую Республику, 
когда у Вас будет такая воз-
можность.

В. Путин: Хорошо. Я бы-
ваю у вас редко, но бываю 
с большим удовольствием, 
с интересом смотрю, как ре-
спублика развивается.

Спасибо Вам большое, 
мы обязательно это сделаем.

Всего хорошего.
Р. Темрезов: Спасибо 

большое.
В. Путин: До свидания.

kremlin.ru
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Кроме серых столов и 
ярко-красных кресел в каби-
нете красные стеллажи, где 
находится техника, и серые 
мешки-кресла в углу. И об-
суждение нового проекта у 
ребят проходит на мешках - 
так уютней.

В настоящее время ко-
манда 11-классников рабо-
тает над созданием школь-
ного новостного канала 
«ВсёвидимТV». 

- Мы заметили, что со-
временная молодежь редко 
смотрит новостные и интел-
лектуальные программы, и 
решили создать свой проект 
«Новостной канал», ведь для 
создания такой передачи 
у нас есть всё: видеокаме-
ры, квадрокоптеры, напри-
мер, для съёмки каких-либо 
школьных мероприятий, мы 
освоили «Фотошоп». Мы хо-
тим собирать все важные 
новости страны, мира, ре-
спублики, нашей станицы, 
делать новостную передачу 
и в доступной, где-то игровой 
форме показывать её уча-
щимся, выставив на сайт на-
шей школы, - рассказал уче-
ник 11 класса Ислам Кипкеев. 
- А вообще, это здорово, что 
благодаря «Точке роста» мы 
изучаем программирование, 
моделирование, компьтер-
ную технику, монтаж, сьёмки 
на видео и с квадрокоптера и 
многое другое.

К слову, Ислам после 
школы собирается поступать 
в медицинский институт, и 
он уверен, что все, что он с 
таким увлеченим изучает в 
«Точке роста», ему пригодит-
ся не только в будущей про-
фессии, но и в жизни.

- В нашем классе всего 

семь человек. Мы разделили 
«Новостной канал» на бло-
ки, каждый выбрал тот блок, 
который ему интересен. И у 
каждого из нас своя функция, 
свои обязанности в этом про-
екте. Ислам, например, ди-
ректор проекта, я - ведущая 
новостей, и так далее, - про-
должает его одноклассница 
Лейла Мамаева. - Роли и 
темы у нас меняются, посто-
янным остаётся только инте-
рес к нашим занятиям.

Ребята уже подготовили 
несколько пилотных инфор-
мационных роликов. Напри-
мер, совсем недавно они 
сделали поздравительный 
ролик ко Дню учителя. Для 
этого мальчишки и девчонки 
сняли и смонтировали по-
здравления учеников и учи-
телей школы. А потом в учи-
тельской, где стоит большой 
телефизор, с утра пораньше 
поставили свой видеоролик 
на повтор, чтобы каждый 
учитель, заходя, мог видеть и 
слышать поздравления. Сюр-
приз получился отменный. 

- Планов у ребят много, 
они горят желанием созда-
вать и творить. Мы собираем-
ся сделать свои виртуальные 
экскурсии по школе, потом по 
станице и  туристическим ме-
стам и объектам Карачаево-
Черкесии, - делится Галина 
Асхатовна. - С наличием ква-
дрокоптеров всё это возмож-
но. Всё это мы собираемся 
выставить на сайт школы.

Кстати, второй год дети 
занимаются в кабинетах цен-

тра, а они - как новые, в них 
чистота и порядок: ученики 
очень бережно относятся к 
оборудованию. Даже за та-
кие заманчивые очки виру-
тальной реальности хватают-
ся не часто - их используют 
для виртуальных экскурсий 
по разным городам.

Зато я не удержалась и 
надела эти очки, чтобы «по-
кататься» на «американсих 
горках». Ощущения были 
самые реалистичные. Я ока-
залась в самых настоящих 
тропиках, падала с отвестной 
высоты, скользила под во-
дой и даже дернулась, когда 
мимо, щелкнув зубами, про-
плыла огромная акула. В ре-
альность вернулась не сразу, 
настолько мощную силу име-
ют эти очки, но убедилась, 
что на занятиях они нужны, 
чтобы, например, знать, ка-
кой на самом деле цвет у Ка-
рибского моря. 

- У нашей «Точки роста» 
большие планы - будем ис-
пользовать ее инфраструк-
туру во внеурочное время 
как пространство для разви-
тия цифровой грамотности, 
шахматного образования, 
проектной деятельности, 
творческой самореализации 
не только наших детей, но и 
педагогов и родительской об-
щественности, - итожит Ната-
лья Дейнеко. - Люди должны 
помнить - двери нашего цен-
тра открыты для всех и каж-
дого!

Шахриза БогаТыРёВа.
Фото автора.

Помогает расти 
«Точка роста» 

«Было сложно, 
но мы справились…»

Экспертное 
мнение

глоБальные тенденции 
развития человечества 

сегодня характеризуются 
разрастанием городских 
пространств. Процессы 
урбанизации оказывают 
активное влияние на со-
циокультурные процессы 
в обществе.

Руководитель молодеж-
ного актива и студенче-
ского научного общества 
Северо-Кавказского инсти-
тута РанХигС Ислам аХ-
цИеВ рассказал, как рост 
городов сказывается на 
этнической идентичности:

- Ряд исследований под-
тверждает, что людям в 
сельской местности больше 
присущи этнические характе-
ристики в жизненном укладе. 
В растущих городах этнокон-
фессиональные отношения 

требуют пристального внима-
ния со стороны государства. 
Динамика городской среды 
и характер взаимоотноше-
ний качественным образом 
отличаются от этнической 
культуры.

Жители мегаполиса со 
временем, так или иначе, 
становятся подвержены пси-
хологической индифферент-
ности. Кроме того, интегра-
ция элементов общемировой 
индустриально-городской 
культуры в культуру этноса 
определенным образом раз-
мывают этноидентичность 
человека, формируя так 
называемую квазиидентич-
ность. Или же происходит 
обратный процесс, когда 
народы внутри общества 
создают этнические анклавы, 
что может повлечь угрозу 
накаливания националисти-
ческих настроений.

Раздувание городской 
инфраструктуры и наличие 
различных этнических групп 

в пределах одной территории 
обостряют межнациональ-
ные и межконфессиональ-
ные отношения, поскольку 
миграционные потоки «рас-
качивают» стабильность в 
обществе.

Приезжая в новый реги-
он, человек сталкивается не 
только с иными социально-
экономическими условиями, 
но и этнополитическими 
факторами.

Однако нельзя сказать, 
что в городском простран-
стве происходит полное 
подавление этнической сущ-
ности человека. Сегодня 
наблюдается процесс пере-
плетения глобализационных 

и этнических символов в 
градостроительной системе. 
С одной стороны, это попыт-
ка сохранить историческую 
память и этнокультурное 
многообразие, с другой сто-
роны, развиваться в контуре 
мировых тенденций. 

Инструментом для под-
держания мира и согласия 
в территориях является диа-
лог. В городах проходят сотни 
мероприятий, где этносы 
не только показывают свою 
культуру, но и знакомятся 
с культурой своих соседей.

Выстроенная в России 
система постпредств также 
позволяет оперативно лока-
лизовать негативные ситуа-
ции, не допуская эскалации 
конфликта.

Задача государства на 
сегодняшний день - вести 
постоянный мониторинг 
этноконфессиональных от-
ношений, а также не допу-
стить деэтнизации общества, 
так как это может повлечь 
за собой подрыв духовной 
культуры России. 

Подготовила 
армида КИШМаХоВа. 

Урбанизация 
меняет нашу жизнь

- Александр Петро-
вич, Вы до назначения на 
должность руководителя 
возглавляли технический 
блок филиала, поэтому как 
никто знаете,каким обра-
зом проходила подготовка 
к зиме в нынешних непро-
стых условиях. Что уда-
лось реализовать, можно 
ли считать, что электро-
сетевой комплекс на се-
годня полностью готов к 
холодам?

- Ситуация в текущем 
году действительно была не-
простая, но нам почти сразу 
удалось перестроить свою 
работу. Были выбраны опти-
мальные режимы и графики 
организации труда, чтобы с 
наименьшим ущербом для 
здоровья персонала выпол-
нить весь объем запланиро-
ванных на этот год ремонтных 
мероприятий. И на сегодня я 
могу с уверенностью сказать, 
что электросетевой комплекс 
филиала на 99% готов к зиме. 
Остались еще незначитель-
ные ремонтные работы, ко-
торые будут завершены до 
конца этого месяца. Так что, 
да, было сложно, но мы спра-
вились. 

- Если говорить о кон-
кретных мероприятиях и 
объектах, в каких районах 
проведены работы? 

- В первую очередь спе-
циалисты в полном объеме 
выполнили техобслуживание 
энергооборудования во всех 
районах республики. Это 
значит, что проверены все 
энергообъекты, устранены 
выявленные дефекты. Кроме 
этого, капитальный ремонт 
проведен на многих участ-
ках линий электропередачи 
(ЛЭП), где заменены опоры и 
провода. В общей сложности 
обновлено около 130 км ЛЭП 
всех классов напряжения. 
Заменены 1600 изоляторов, 
расчищено от поросли более 
60 га охранных зон, а на ше-
сти ЛЭП 110 кВ установлено 
около 800 птицезащитных 
устройств. Такие устройства 
необходимы как для защиты 
птиц, в том числе занесенных 
в «Красную книгу», от пора-
жения электрическим током, 
так и для предотвращения 
технологических нарушений 
в сетях. 

Одним из важных меро-
приятий в этом году стала 
замена силового трансфор-
матора с увеличением его 
мощности на подстанции 
110 кВ «Северная». Она обе-
спечивает электроэнергией 
северную часть Черкесска и 
несколько пригородных на-
селенных пунктов. У старого 
трансформатора 1968 года 

выпуска не было технической 
возможности повышать или 
понижать напряжение, что 
негативно сказывалось на 
качестве выдаваемой в сеть 
электроэнергии. Установлен-
ный вместо него трансформа-
тор способен поддерживать 
заданные параметры напря-
жения в сезон максимума на-
грузки на сети, то есть напря-
жение у потребителей будет 
стабильным,без скачков. 

Кроме этого, теперь поя-
вилась возможность запитать 
от этой подстанции потреби-
телей Псыжа, Дружбы и Ча-
паевского, что значительно 
повысит надежность их энер-
госнабжения. 

- А насколько гото-
вы к пику нагрузки сети 
низкого напряжения, по 
которым население не-
посредственно получает 
электричество?

- В этом году мы отремон-
тировали 133 трансформа-
торных пункта, завершаем 
полную реконструкцию около 
25 км ЛЭП 0,4-10 кВ. В част-
ности, обновлены распре-
делительные сети, которые 
снабжают электроэнергией 
Спарту, Николаевское, Эль-
таркач и Сары-Тюз. Причем 
здесь не просто заменены 
опоры и провода, а увеличена 
пропускная способность ЛЭП 
за счет монтажа самонесуще-
го изолированного провода с 
большим сечением. Это по-
зволит повысить надежность 
энергоснабжения жителей и 
улучшить качество напряже-
ния в сети. 

Также для решения во-
проса низкого напряжения в 
сетях в районах республики 
меняются 24 трансформа-
тора 10/0,4 кВ, выработав-
ших свой эксплуатационный 
ресурс. В целом работа по 
масштабному обновлению 
сетей, направленная на ка-
чественное энергоснабжение 
жителей республики, ведется 
в филиале уже несколько лет. 
Только в этом году мы напра-
вим на эти цели 163,2 млн 
рублей. 

- Александр Петрович, в 
этом году филиал в числе 
первых регионов СКФО по-
пал в программу снижения 
потерь электроэнергии, 
реализуемой «Россети Се-
верный Кавказ». В рамках 
этой программы сейчас 
вы устанавливаете ин-
теллектуальные приборы 
учета. А что это даст в 
плане повышения надеж-
ности электросетей?

- Да, в этом году мы на-
чали реализацию программы 
снижения потерь электро-
энергии в сетях. В первый 

этап программы попали три 
района республики – Малока-
рачаевский, Карачаевский и 
Прикубанский. Именно здесь 
выявлены очаги потерь элек-
троэнергии, которые места-
ми превышают 40%. То есть 
из 100% выдаваемой в сеть 
электроэнергии,более 40% 
теряются по пути к потреби-
телю. Причины – и изношен-
ность сетей, и банальное 
воровство электроэнергии. 
Поэтому программа вклю-
чает как установку «умных» 
счетчиков, которые автома-
тически будут передавать по-
казания в интеллектуальную 
систему учета электроэнер-
гии, так и масштабную рекон-
струкцию сетей 0,4-10 кВ. 

Самый большой объем 
работ будет проведен в Кара-
чаевском районе, где в боль-
шинстве населенных пунктов 
отсутствует газоснабжение. 
Из-за этого здесь высокое 
энергопотребление, особен-
но в Тебердинском ущелье, 
где практически у всех элек-
трическое отопление, энер-
гоемкие водонагревающие и 
бытовые приборы. В резуль-
тате сети, не рассчитанные 
на такую нагрузку, выходят из 
строя, а уровень напряжения 
зачастую не соответствует 
стандартным требованиям. 
Еще один фактор – большой 
объем безучетного энергопо-
требления в районе. 

Именно поэтому к ре-
шению проблемы компания 
подошла комплексно – но-
вые счетчики исключат воз-
можность незаконных ма-
нипуляций с показаниями, 
а обновление сетей снизит 
технические потери в сетях и 
позволит равномерно распре-
делить нагрузку.

В общей сложности пред-
полагаются установка около 
11 тысяч интеллектуальных 
приборов учета, реконструк-
ция 236 км ЛЭП. Будут за-
мены около 8 тысяч опор, а 
монтаж самонесущего изоли-
рованного провода с увеличе-
нием сечения в три и более 
раза улучшит пропускную 
способность ЛЭП.

- За чей счет ведется 
эта работа?

- Все работы, в том чис-
ле по реконструкции сетей и 
установке счетчиков, ведутся 
за счет нетарифных источни-
ков компании «Россети Се-
верный Кавказ». То есть все 
расходы компания берет на 
себя.

Также обращаю внима-
ние, что новые интеллекту-
альные приборы учета уста-
навливаются на опорах ЛЭП 
вне зоны досягаемости. Это 
делается в первую очередь 
для их сохранности. А по-
требители могут отслеживать 
свой расход электроэнергии 
на специальном пульте, на 
котором будут отображаться 
показания счетчика. Они бу-
дут выданы потребителям по-
сле подписания необходимых 
документов и ввода интел-
лектуальной системы учета в 
работу. 

Результатом такой мас-
штабной для филиала рабо-
ты станет значительное сни-
жение потерь электроэнергии 
в сетях и повышение надеж-
ности энергоснабжения по-
требителей.

н. алаКаеВа.

В Карачаево-Черкесии 
стартовала массовая рас-
сылка налоговых уведомле-
ний на уплату имуществен-
ных налогов за 2019 год. По-
рядка 15000 пользователей 
сервиса «Личный кабинет 
для физических лиц» на 
сайте ФНС России, жите-
лей Карачаево-Черкесии, 
имеющих в собственности 
квартиру, дом, земельный 
участок или транспортное 
средство, уже получили 
уведомления на оплату на-
логов в электронной форме.  
Остальным жителям респу-
блики, не подключенным к 
сервису, налоговые уведом-
ления отправлены по почте.

Налоговое уведомление, 
направленное на бумажном 
носителе по почте заказ-
ным письмом, по желанию 
налогоплательщика допол-
нительно можно получить в 
любой налоговой инспекции, 
обслуживающей физических 
лиц, а также в МФЦ. Для 
этого надо подать заявление, 
в котором следует выбрать 
способ информирования о 
результатах рассмотрения: 

в налоговом органе либо 
через МФЦ. 

Напомним, что налоговые 
уведомления не направляют-
ся на бумажном носителе по 
почте в следующих случаях: 
у налогоплательщика есть 
налоговая льгота, вычет или 
иные установленные зако-
нодательством основания, 
полностью освобождающие 
его от уплаты налога; если 
общая сумма налогов, от-
ражаемых в уведомлении, 
составляет менее 100 ру-
блей. Исключение -  на-
правление налогового уве-
домления в календарном 
году, по истечении которого 
утрачивается возможность 
взыскания задолженности по 
направленному налоговому 
уведомлению; физлицо явля-
ется пользователем личного 
кабинета налогоплательщи-
ка на сайте ФНС России и 
при этом не направило в на-
логовый орган уведомление 
о необходимости получения 
документов на бумажном 
носителе.

В иных случаях, если 
налоговое уведомление за 

период владения налогоо-
благаемыми объектами не-
движимости или транспорт-
ными средствами в течение 
2019 года не придет до 1 
ноября, налогоплательщи-
ку следует обратиться в 
инспекцию либо направить 
информацию через личный 
кабинет налогоплательщи-
ка или сервис «Обратиться 
в ФНС России».Также можно 
задать вопрос оператору 
контакт-центра ФНС России 
по бесплатному номеру 8 800 
222-22-22.

Самостоятельно разо-
браться в налоговых уведом-
лениях 2020 года поможет 
специальная промостраница, 
созданная на сайте ФНС 
России. Здесь же размещен 
видеоролик, который под-
робно расскажет о приме-
нении налогового вычета по 
земельному налогу, порядке 
предоставления налоговых 
льгот, а также о налоговом 
калькуляторе для самостоя-
тельного расчета налогов.

Напоминаем, что опла-
тить налог на имущество, 
земельный и транспорт-

ный налоги необходимо не 
позднее 1 декабря 2020 
года. Чтобы не беспоко-
иться о сроках уплаты, со-
кратить время оформления 
платежных документов и 
минимизировать ошибки 
при заполнении реквизитов, 
удобно воспользоваться 
электронным налоговым 
кошельком, пополняемым 
через личный кабинет или с 
помощью сервиса на сайте 
ФНС России «Уплата налогов 
и пошлин». Налоговые орга-
ны самостоятельно проведут 
зачет единого платежа до 
наступления сроков уплаты 
налогов.

Для быстрой оплаты на-
логов через банковские тер-
миналы и мобильные устрой-
ства в форме налогового 
уведомления содержатся 
полные реквизиты платежа, 
а также штрих-код, QR-код и 
уникальный идентификатор, 
позволяющие вводить сведе-
ния автоматически.

 ольга МИХаЙлоВа.

ЗАПЛАТИ НАЛОГИ И СПИ СПОКОЙНО

 Центр  серебряного 
волонтёрства Карачаево-
Черкесии, действующий на 
базе регионального благо-
творительного фонда по-
мощи детям, оказавшимся 
в трудной жизненной ситуа-
ции, «ДоброГорец», стал по-
бедителем Всероссийского 
грантового конкурса «Мо-
лоды душой». Его руково-
дитель Екатерина Борисова 
представила федеральным 
экспертам проект расшире-
ния спектра деятельности 
центра, который получил в 
направлении «Волонтерские 
центры» - одном из двух 
направлений конкурса высо-
кую оценку. В результате по 
итогам конкурсного отбора 
центр получил финансовую 
поддержку в размере 150000 
рублей. По информации Ми-
нистерства туризма, курор-
тов и молодежной политики 
КЧР, региональный Центр 
серебряного волонтерства 
Карачаево-Черкесии стал 
17-м по счету открывшимся 
в стране и вошел в число 
первых 20 центров феде-
ральной сети серебряного 
волонтерства. 

Минприроды КЧР про-
ведена акция, приуроченная 
к памятной дате – Дню раз-
грома советскими войсками 
немецко-фашистских войск 
в битве за Кавказ, а также 
Всероссийской акции «Со-
храним лес». В рамках этой 
акции, в которой приняли 
участие около 30 человек, 
на территории Джегутинско-
го участкового лесничества 
путем дополнения лесных 
культур высажено более 500 
сеянцев ясеня. 

В рамках празднования 
100-летия образования КЧР 
Черкесский драматический 
театр им. М.О. Акова показал 
в Республике Адыгея свой 
новый спектакль по моти-
вам рассказов советского 
писателя Василия Шукшина. 
Спектакль поставлен на 
черкесском языке - перевод 
осуществил Зураб Бекмур-
зов. Зрители тепло приняли 
премьеру.

РАЗВИВАЕТСЯ»

нынешний год для всех выдался достаточно сложным. 
новая коронавирусная инфекция заставила многих пере-
смотреть планы и проекты,внесла свои коррективы во все 
сферы деятельности. но есть отрасли, где намеченные за-
дачи и мероприятия должны быть выполнены, несмотря ни 
на что. Даже если это COVID-19. Электроэнергетика относит-
ся именно к таким отраслям. 

Поэтому в филиале «Россети Северный Кавказ» - 
«Карачаево-Черкесскэнерго», который обеспечивает элек-
троэнергией все районы и города Карачаево-Черкесии, 
ремонтные работы велись в обычном режиме. но с соблю-
дением сотрудниками всех необходимых мер профилак-
тики инфекции. Это позволило не только предотвратить 
распространение болезни среди персонала, но и в полном 
объеме выполнить весь комплекс работ по подготовке 
электросетевого комплекса к зиме.

Подробнее об этом рассказывает новый руководитель 
филиала, назначенный на эту должность в начале текущего 
месяца, александр лыСенКо. 

*
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«Золотой час» 
Мадины Карабашевой

Окончание.
Начало на 1-й стр.

Вышло так, что, как друг 
этой семьи, я невольно ста-
ла свидетелем роста и ста-
новления детей, выросших в 
этом доме. Сегодня старшая, 
Альбина, - известный в ре-
спублике дизайнер свадеб-
ных и вечерних платьев, Тау-
лан – успешный бизнесмен, 
который, как и его сестра Ма-
дина, обосновался в Москве, 
хотя был период, когда за-
нимался логистикой в США, 
в совершенстве владеет ан-
глийским.

Дети этой семьи росли с 
оглядкой на авторитет деда, 
за плечами которого честная, 
праведная жизнь, а его отец, 
Адемей Узденов из Теберды, 
стал прототипом одноимен-
ного рассказа Серафимови-
ча. Даром, что ли, баннер с 
портретом Баймурзы Адеме-
евича молодые представите-
ли рода Узденовых водрузи-
ли на Эльбрусе, исполнив его 
заветную мечту - покорить 
горный исполин. Теперь это 
полотнище занимает свое по-
четное место на стене в их 
доме…

Мадина росла целеу-
стремленной, любознатель-
ной девочкой: окончила 
музыкальную и художествен-
ную школы в родном городе, 
а в 16 лет – среднюю школу 
№ 3 г. Карачаевска с золотой 
медалью. Благодаря блестя-
щим результатам ЕГЭ в 2009 
году подала документы сразу 
в несколько медицинских ву-
зов. Но выбрала Второй ме-
дицинский, хотя предстояло 
еще одно испытание – уже на 
месте сдать профилирующий 
экзамен по химии взыска-
тельной комиссии, чтобы по-
ступить на бюджет.

…Помню, как-то, несколь-
ко лет назад, когда Мадина 
приехала домой на зимние 
каникулы, я заслушалась, с 
каким увлечением она рас-
сказывала об учебе в одном 
из престижных медунивер-
ситетов страны, в котором 
обучается свыше 9 тысяч сту-
дентов. Речь шла о послед-

них инновациях, которые 
используются на практике. 
Взять, к примеру, дорогосто-
ящий симуляционный ма-
некен, который полностью 
имитирует физиологические 
свойства человека во вре-
мя инсульта или инфаркта. 
Студенты-медики должны 
поставить диагноз и оказать 
экстренную помощь, изме-
рить давление, сделать ЭКГ, 
ввести адреналин, стимули-
ровать сердечную мышцу и 
т. д. Правильность действий 
оценивают по программе, за-
данной на компьютере.

Именно тогда Мадина 
с однокурсниками реально 
осознали понятие «золотой 
час» медицины – тот про-
межуток времени, который  
позволяет успеть наиболее 
эффективно оказать первую 
помощь человеку, чтобы пре-
дотвратить летальный исход 
и минимизировать травмы. 
Пройдет время, и уже в даль-
нейшем для состоявшегося 

врача Мадины Карабашевой 
«золотой час» станет жизнен-
ной философией, - успевать 
везде, чтобы выполнить свое 
предназначение и оправдать 
свой путь, выбранный на всю 
жизнь…

Староста  научно- студен-
ческого кружка по кардио-
логии Мадина Карабашева 
участвовала в международ-
ных конференциях, получила 
диплом первой степени за 
доклад «Синдром Бругада» 
на Гаазовских чтениях, напи-
санный на основе собранных 
клинических материалов. 
Синдром назван в честь ис-
панских кардиологов Педро 
и Хосепа Бругада, которые в 
1992 году опубликовали на-
блюдения за несколькими 
пациентами с эпизодами кли-
нической смерти. Как объяс-
нила будущий кардиолог, это 
– генетическое заболевание, 
коварство которого заключа-
ется в том, что летальный ис-
ход может внезапно настиг-

нуть человека, который ни 
разу не жаловался на сердце 
и не попадал в поле зрения 
врачей. Таких больных спа-
сает только кардиостимуля-
тор.

Каждый день Мадины в 
часы учебы на старших кур-
сах был расписан по часам: 
сегодня она в хирургическом 
отделении одной московской 
клиники, завтра – в терапев-
тическом в другой, затем 
- в реабилитационном в тре-
тьей. Цель, к которой стре-
милась Мадина, – стать до-
стойным во всех отношениях 
врачом и вернуться в родную 
республику. Стипендиат-
ка  престижной программы 
«Золотые кадры медицины» 
окончила вуз с красным ди-
пломом и продолжила свои 
научные изыскания в НМИЦ  
кардиологии им. Мясникова.

…Когда в первые дни 
марта нынешнего года на 
Россию обрушилась панде-
мия коронавируса и основ-
ной удар приняли на себя 
Москва, Санкт-Петербург и 
другие мегаполисы, Мади-
на вместе с группой коллег 
прошла специализацию по 
противостоянию коварному 
вирусу. НМИЦ им. Мясни-
кова был переквалифици-
рован в Центр по борьбе с 
коронавирусом. Ведущие 
кардиологи и кардиохирурги 
страны стали пульмонолога-
ми, инфекционистами, виру-
сологами. Около двух недель 
они проходили необходимые 
курсы, прочитали огромное 
количество научных статей 
– как своих, так и зарубеж-
ных специалистов. В начале 
пандемии во всем мире ко-
ронавирус воспринимался 
как болезнь органов дыха-

ния. Но по мере накопления 
опыта стало понятно, что 
болезнь, прежде всего, бьет 
по застарелым хроническим 
болячкам. Поэтому лечить 
пациента необходимо ком-
плексно и индивидуально. В 
процессе обучения в центре, 
где работала Мадина, спасая 
больных, проводили видео-
конференции с коллегами 
по обмену опытом, онлайн-
консилиумы и т. п. С марта 
по конец мая Мадина Кара-
башева работала в центре, и 
запланированная на апрель 
защита диссертации отодви-
нулась на неопределенный 
срок…

А потом была напря-
женная работа в госпитале 
COVID - 19 в родной респу-
блике, где пригодились и при-
обретенный опыт, и профес-
сионализм, и собранность.

Сегодня Мадина Кара-
башева продолжает свою 
работу в обычном режиме, 
но хорошо дает себе отчет в 
том, что борьба с эпидемией 
коронавируса еще далеко не 
закончена. «Расслаблять-
ся, терять бдительность 
ни в коем случае нельзя», 
- заявил глава государства 
на расширенном заседании 
Президиума Госсовета РФ. 
Владимир Путин обратился 
к гражданам с просьбой пом-
нить о сохраняющихся ри-
сках и проявлять максималь-
ную ответственность за себя 
и за тех, кто рядом. Большое 
число пациентов с коронави-
русом, как и прежде, в Мо-
скве. Однако во всей стране, 
во всех ее регионах, как под-
черкнул Президент, должны 
быть готовы к любому вари-
анту развития ситуации.

Об этом не забывает и 
высокий профессионал свое-
го дела, московский врач Ма-
дина Карабашева, которая 
всегда будет готова приехать 
в родную республику, если 
потребуются ее помощь и тот 
«золотой час», за которым – 
спасенные жизни и восста-
новленное здоровье дорогих 
ее сердцу земляков…

Людмила ОСАДЧАЯ.

ХОТИТЕ услышать, как 
играют лучшие юные 

пианисты Карачаево-
Черкесии? Зайдите на сайт 
Республиканского учебно-
методического центра по 
художественному образо-
ванию - там выложены ви-
деозаписи выступлений 
лауреатов 1 степени VII 
Республиканского фортепи-
анного конкурса сольного 

Конкурс

Звуки 
музыки

Курьез 
муз

ДЕТСКИй вокальный ан-
самбль «Дубравушка» из 

с. Курджиново известен не 
только в Урупском районе. 
Он не раз завоевывал по-
беды на всевозможных ре-
гиональных, всероссийских 
и международных конкурсах, 
фестивалях и смотрах. Од-
них только званий лауреа-
тов I степени у коллектива 
- более дюжины. Например, 
в 2016 году он блистал на V 
Международном конкурсе 
вокального искусства «Го-
лос планеты» и на I Всерос-
сийском конкурсе искусства 
и творчества «Зимняя фан-
тазия»; в прошлом году - на 
Международном конкурсе 
«Талантливая Россия», а так-
же на V Межрегиональном 
фестивале-конкурсе детско-
го и юношеского творчества 
«Цветы предгорья»...

Сначала это был вокаль-
ный ансамбль «Росинки», а 
в 2016-м его переименовали 
в «Дубравушку» - но не суть 
важно. Главное - то, что всё 
время этим коллективом 
руководила и продолжает 
руководить талантливый ор-
ганизатор и педагог Татьяна 
Коновалова, которая смог-
ла воспитать целую плеяду 
юных вокалисток. Напри-
мер, Вера Трутнева, Полина 
Сахно, Виктория Чебаненко 
много раз становились побе-
дителями в номинации «на-
родный вокал» и получали 
первые места среди десят-
ков других конкурсантов на 
всевозможных конкурсах и 
фестивалях.

Так что это за мотор, что 
за сила, которая приводит 
людей и коллективы к завет-
ным вершинам музыкальных 
побед? И кто этот человек, 
обладающий такой мощной 
позитивной энергией?

Героиня этого очерка 
Татьяна Николаевна Коно-
валова родилась в далёком 
Якутске. В четырехлетнем 

возрасте вместе с родителя-
ми переехала в Майкоп, там 
окончила общеобразователь-
ную школу и музыкальную 
по классу фортепиано, а по-
том поступила в Адыгейское 
музыкальное училище на 
дирижерско-хоровое отделе-
ние. Параллельно окончила и 
класс вокала. Училась она с 
большим воодушевлением и 
по сей день с теплом и благо-
дарностью вспоминает своих 
преподавателей, которые не 
только дали ей знания, но и 
научили полностью отдавать-
ся своей работе . 

- Имена этих педагогов 
я через всю жизнь пронесу 
в сердце, - говорит Татьяна 
Николаевна. - Это Вера Дми-
триевна Красникова, которая 
научила дирижированию и 
работе с хором. Это Гали-
на Ивановна Глинская. Это 
педагог по вокалу Раиса Па-
неш. Как они были преданы 
своему делу, как вниматель-
ны к нам, студентам!

Я тотчас интересуюсь: 
собственно, а на каком этапе 
жизни Татьяне была задана 
эта любовь к музыке, к твор-
ческому самовыражению? 

Оказывается, отец Татья-
ны Николаевны, Николай Ва-
сильевич, был музыкантом 
- вёл класс аккордеона при 
Доме офицеров в Майкопе. 
Кстати, при том же Доме офи-
церов Татьяна занималась в 
музыкальной школе. Мама, 
Лидия Николаевна, имевшая 
финансово-экономическое 
образование, работала по 
профессии на крупнейшем 
заводе города «Станконор-
маль». Таня была самой 
младшей из четырёх детей и 
самой музыкальной.

- Безусловно, отец по-
влиял на мой профессио-
нальный выбор. Поначалу, 
правда, он заставлял меня 
ходить в «музыкалку», но я 
быстро втянулась и уже не 
представляла своей жизни 
без музыки. 

Надо полагать, этому 
способствовало и то, что 
музыкальные способности 
Тани быстро проявились на 
благодатной почве, а в даль-

нейшем только 
развивались, осо-
бенно в училище, 
где она, помимо 
прочего, стала 
осваивать и ак-
кордеон, и гитару, 
хотя больше счи-
тает себя пиани-
стом. 

Учёба не по-
мешала Татьяне 
устроить свою 
личную жизнь - 
она вышла замуж 
за хорошего пар-
ня Владимира, 
тоже майкопского. 
А по окончании 
училища её на-
правили в Адыгейскую об-
ластную филармонию ... 

Но вот тут судьба сделала 
один из своих неожиданных 
кульбитов. 

У Владимира было тех-
ническое образование, и он 
заведовал двумя цехами по 
деревопереработке в Кур-
джиново - тогда в посёлке 
была большая мебельная 
фабрика, которая в Совет-
ском Союзе поставляла бо-
лее 20% всей школьной ме-
бели.

Сначала молодая семья 
в Курджиново, как говорится, 
«подживала», но через не-
сколько лет супруги оценили 
отличный климат - тёплое 
лето, безветренную зиму - и 
по состоянию здоровья ре-
шили переехать сюда насо-
всем, тем более что в те годы 
это был очень живой, цвету-
щий, многолюдный поселок, 
где культурная жизнь била 
ключом. На мебельной фа-
брике в три смены работали 
люди со всей страны, каждый 
из которых был интересен 
по-своему. 

Переезд на новое место, 
обустройство, семья, двое 
детей - лишь в 1999 году Та-
тьяна Николаевна вышла 
на работу: её пригласили в 
сельский Дом культуры худо-
жественным руководителем 
ансамбля «Грустиночка». 
В ансамбле пели взрослые 
люди от 35 до 60 лет, и репер-
туар их состоял из русских, 
украинских, казачьих песен. 

За девять месяцев Татья-
на Коновалова из самодея-
тельного коллектива сдела-
ла узнаваемый ансамбль со 
своим творческим лицом. У 
коллектива появилась своя 
программа, вокал приобрёл 
более профессиональный 
характер. И уже в 2000 году 
вокальная группа «Грусти-
ночка» стала лауреатом 
Республиканского конкурса 
«НИМБ», победив в номина-
ции «Лучший коллектив на-
родной песни», и получила 
звание народного.

А ещё через девять ме-
сяцев Коновалову назначили 
директором Дома культуры.

- Я получила разрушен-

ное, холодное, неотапливае-
мое здание. На репетициях, 
которые проходили 2-3 раза 
в неделю, мы пели в верхней 
одежде в холодных залах. Но 
всё равно коллектив работал 
с удовольствием, - вспоми-
нает Татьяна Николаевна. 
- Для того, чтобы коллектив 
рос, каждый год мы готовили 
новую программу, обновляли 
и дополняли репертуар, по-
стоянно показывая уровень 
и профессиональный рост 
коллектива. Ведь чтобы каж-
дый год подтверждать звание 
народного коллектива, надо 
было исполнить 11 новых 
произведений. Работали не 
на двухголосье, а на трехго-
лосье, на четырёхголосье... 

Параллельно Коновалова 
работала в первой общеоб-
разовательной школе села,  
и сегодня она считает это од-
ним из своих самых удачных 
решений. Она вела школь-
ные хоры и вокальные груп-
пы и могла присматриваться 
к детям, выявлять их вокаль-
ные способности. 

Работа и с детьми, и с 

«Грустиночкой» приносила 
радость - они ездили с кол-
лективом с выступлениями, 
занимали призовые места, 
вдохновлялись. А вот полно-
стью разрушенный Дом куль-
туры удручал сильно: здесь 
надо было быть ещё хозяй-
ственником, ходить по ин-
станциям, выбивать деньги 
хотя бы на первоначальный 
ремонт... 

Первым делом Коновало-
ва попыталась залатать кры-
шу клуба, потому что с про-
худившихся потолков вода 
текла прямо на музыкальные 
инструменты! А грелись люди 
зимой при помощи печки-
буржуйки, которую она где-
то раздобыла. Приходя на 
работу, Коновалова первым 
делом топила печурку, чтобы 
люди хоть не в таком ледя-
ном сарае проводили репети-
ции и досуг. 

- Но трудности не пугали, 
я работала с увлечением. Ак-
тивно привлекала молодёжь, 
для которой проводила дис-
котечные вечера, конкурсы 
«Мисс Курджиново», «А ну-

ка, девушки!», «А ну-ка, пар-
ни!», - рассказывает Татьяна 
Николаевна. - Представьте: в 
неотапливаемом клубе про-
водились мероприятия, кон-
церты, и народ на них ходил 
с радостью - зал на 200-300 
человек всегда был полон на-
рода! И все эти мероприятия 
проводились вплоть до того 
дня, когда Дом культуры объ-
явили аварийным - потолок 
начал валиться.

Самый большой парадокс 
был в том, что в 2008 году 
Дом культуры села Курджино-
во стал победителем респу-
бликанского смотра-конкурса 
клубных учреждений - ведь 
ежегодно на смотр художе-
ственной самодеятельности 
клуб выставлял по 12 номе-
ров в различных номинациях! 
Понимаете, какого уровня и 
качества была работа, прово-
димая Татьяной Коноваловой 
даже в таком неотапливае-
мом разрушающемся сарае!

После закрытия Дома 
культуры Татьяна Николаев-
на решила полностью посвя-
тить себя школе. И не только 
той, в которой работала, - её 
пригласили ещё и на работу в 
музыкальную школу, где она 
вела класс фортепиано. 

- У меня было по 15-20 
учеников, и я полностью ушла 
в эту работу. Тем более дети 
были на виду, и одна из этих 
девочек, Полина Сахно, чья 
бабушка в своё время пела 
в «Грустиночке», очень обра-
щала на себя внимание сво-
им талантом. «Грустиночка» 
к тому времени распалась 
- многие её участницы, увы, 
ушли из жизни... Вот тогда я 
решила создать детский во-
кальный ансамбль, который 
исполнял бы русские песни. 
Из таких талантливых детей 
был сформирован ансамбль 
«Росиночки». Сначала пели 
у себя в районе, потом стали 
выезжать на смотры и кон-
курсы. 

Несмотря на то, что кол-
лектив поменял своё назва-
ние, как я уже говорила в 
начале, победное шествие 
детского ансамбля под ру-
ководством Татьяны Коно-

валовой по конкурсам и фе-
стивалям продолжается уже 
который год. 

Дальше - больше. 
- На базе «Дубравушки» 

был создан хор с таким же 
названием. И в этом году он 
успешно прошёл I, регио-
нальный, этап Всероссийско-
го хорового фестиваля-2020 
и будет представлять 
Карачаево-Черкесию на II, 
окружном, этапе, - делится 
радостью Татьяна Николаев-
на. - Этот этап, скорее всего, 
будет проводиться в онлайн-
формате по известным при-
чинам, но мы всё равно 
очень-очень счастливы! «Ду-
бравушка» любит и петь, и 
побеждать!

«Дубравушка» поет рус-
ские народные песни: «Утро 
России», «Русские берёзы», 
«Россия-берёзонька», «Тра-
ва моя, травушка», «Как по 
горкам, по горам»... 

Песни Коновалова выби-
рает не те, которые у каждо-
го на слуху, а такие, где есть 
возможность развернуться и 
в вокальной, и в инструмен-
тальной аранжировке. Ведь 
это - тоже новый вид творче-
ства!

Остаётся только восхи-
щаться такой позитивной 
энергией Татьяны Коновало-
вой. Особенно, когда узна-
ёшь, что почти двадцать лет 
назад она овдовела и пере-
жить горе ей помогли работа 
и искусство.

У Татьяны Николаевны 
две дочери, обе замужем. 
Старшая живёт в Майкопе, 
младшая - рядом, в Куржди-
ново. Обе дочери по профес-
сии экономисты.

- Не в меня пошли дочки, 
- улыбается Татьяна Никола-
евна. - Но зато у меня целый 
коллектив музыкально ода-
рённых детей! И это мне даёт 
силы, вдохновение, энергию. 
Их победы меня окрыляют, 
хочется придумывать что-то 
новое. Для меня ведь творче-
ство и дети - мощный стимул 
жить и творить.

Шахриза БОГАТЫРЁВА.

Стимул жить 
и творить

Уважаемые жители Черкес-
ского городского округа 

и Ильичевского сельского 
поселения Прикубанского 

муниципального района!

ООО «ЭкоСервис» - Ре-
гиональный оператор по 
обращению с твердыми 
коммунальными отходами 
в зоне деятельности Чер-
кесского городского округа 
и Ильичевского сельского 
поселения Прикубанского 
муниципального района-
Карачаево–Черкесской Ре-
спублики уведомляет о на-
чале своей деятельности с 

16 ноября 2020 года и сооб-
щает следующее:

Согласно части 4 статьи 
24.7 Федерального закона 
от 24.06.1998г. № 89-ФЗ «Об 
отходах производства и по-
требления» собственники 
твердых коммунальных от-
ходов обязаны заключить 
договор на оказание услуг 
по обращению с твердыми 
коммунальными отходами с 
Региональным оператором, в 
зоне деятельности которого 
образуются твердые комму-
нальные отходы и находятся 
места их накопления.

Собственники твердых 
коммунальных отходов яв-
ляются потребителями 
услуг, предоставляемых Ре-
гиональным оператором на 

основании договора на ока-
зание услуг по обращению 
с твердыми коммунальными 
отходами. Ранее заключен-
ные договоры на оказание 
услуг по обращению с твер-
дыми коммунальными отхо-
дами прекращают свое дей-
ствие с 16 ноября 2020г. В 
связи с чем потребителям 
необходимо заключить до-
говор на оказание услуг 
по обращению с тверды-
ми коммунальными отхо-
дами с ООО «ЭкоСервис» 
- региональным операто-
ром по обращению с ТКО 
на территориина Черкес-
ского городского округа и 
Ильичевского сельского 
поселения Прикубанского 
муниципального района 

Карачаево–Черкесской Ре-
спублики. 

Информацию о порядке 
заключения договора по-
требители могут получить 
на сайте Регионального опе-
ратора https://operatortko.ru, 
по контактным телефонам, 
указанным на данном сай-
те, или при личном обраще-
нии по адресу: г.Черкесск, 
ул.Международная, 109 (зда-
ние МРЦ).

Не заключение догово-
ра с Региональным опера-
тором не освобождает по-
требителя от обязанности 
по внесению платы за об-
ращение с твердыми ком-
мунальными отходами.

Коротко

На днях в ДК Урупско-
го района состоялся показ 
спектакля «Я еще не хочу 
умирать» народного театра 
«Ветер перемен» (рук. Еле-
на Фролова). Постановка по-
священа 75-летию Великой 
Победы и рассказывает о со-
бытиях в блокадном Ленин-
граде. В конце мероприятия 
начальник управления куль-
туры администрации Уруп-
ского района Ляля Текеева 
наградила участвовавших в 
постановке ребят благодар-
ственными письмами и поже-
лала дальнейших успехов в 
их творческой деятельности. 

Реклама

исполнительства учащихся 
ДМШ и ДШИ КЧР, итоги ко-
торого подведены буквально 
на днях. И поверьте, вы по-
лучите массу положитель-
ных эмоций! 

 Этот конкурс проводит-
ся раз в три-четыре года, и 
готовятся к нему юные пиа-
нисты вместе с педагогами 
очень серьезно. Чтобы до-
биться победы, им нужно 
сначала пройти сквозь жест-
кое «сито» первого, отбороч-
ного, тура, проводимого на 
уровне методобъединений, 
а затем покорить жюри сво-
ей виртуозной игрой во вто-
ром, заключительном, туре, 
проходящем обычно на базе 
республиканского колледжа 
культуры и искусств.

Увы, в этом году панде-
мия смешала все карты. И 
в итоге традиционный от-
бор лучших на уровне мето-
добъединений не состоялся. 
Проведение конкурса ока-
залось под угрозой срыва. 
Однако не спасовали ни ор-
ганизатор конкурса - учебно-
методический центр, ни шко-
лы, чьи учащиеся готовились 
к творческому состязанию. 
Несмотря на массу техни-
ческих проблем, конкурс 
был-таки проведен, хоть и в 
более поздние, чем планиро-
валось, сроки и в дистанци-
онном формате. 

 В нем приняли уча-
стие 35 юных музыкантов 
из Черкесска, Карачаевска, 
Усть-Джегуты (мкр «Москов-
ский»), Учкекена, Зеленчук-
ской, Кардоникской, Медно-
горского. И 27 из них в пяти 
возрастных группах стали 
либо победителями, либо 
призерами конкурса.

Гран-при завоевала 
Розанна Семёнова (преп. 
О. Чащина) из ДШИ Усть-
Джегутинского района (мкр. 
«Московский»). Лауреатами 
1 степени стали: Лейла Та-
кушинова (преп. Э. Журавлё-

ва) и Дарья Тамбиева (преп. 
Е. Жандарова) из ДМЭШ г. 
Черкесска; Александра Ка-
нарева (преп. Л. Соколова) 
и Тамара Лозенкова (преп. 
О. Штак) из ДШИ Урупского 
района (п. Медногорский); 
Илона Магометова (преп. О. 
Чащина), Стелла Аппаева 
и Никита Мостовой (преп. 
Л. Жовтенко) из ДШИ Усть-
Джегутинского района (мкр. 
«Московский»); Юлия Мерку-
лова (преп. Л. Бессонова) из 
ДШИ г. Черкесска.

Как рассказала пред-
седатель жюри - замести-

тель директора по учебно-
методической работе, 
заведующая отделением 
специального фортепиано 
Карачаево-Черкесского госу-
дарственного колледжа куль-
туры и искусств Зурида Ху-
ранова, конкурс показал, что, 
несмотря на почти три меся-
ца дистанционного обучения 
и летние каникулы, многие 
дети не потеряли форму. Это 
значит, они продолжали за-
ниматься под руководством 
своих педагогов. И это, ко-
нечно, достойно похвалы.

 - К сожалению, из-за пан-
демии в плане подготовки к 
конкурсу оказались наибо-
лее уязвимыми первая (до 8 
лет включительно) и послед-
няя, пятая (от 15 до 16 лет), 
возрастные группы. В первой 
из восьми конкурсантов лишь 
два стали победителями и 
один - призером, а в пятой 
группе лишь один человек 
завоевал призовое место. 
Несомненно, тут очевидны 
недочеты и проблемы дис-
танционных форм обучения, 
невозможность удаленного 
обучения как при овладении 
игрой на фортепиано, да и 
на любом другом музыкаль-
ном инструменте, в особен-
ности в начальном периоде 
обучения, так и при охвате 
больших объёмов сложных 
произведений, изучаемых в 
старших классах музыкаль-
ных школ. 

Лучшие же результаты 
были показаны конкурсан-
тами 3 и 4 групп (от 11 до 14 

лет). Ими были исполнены 
произведения различного 
уровня сложности на хоро-
шем профессиональном 
уровне. Чувствовались и 
уже имеющийся исполни-
тельский опыт, и понимание 
юным музыкантом стиля ис-
полняемого произведения... 
Именно среди этих ребят 
находилось большее количе-
ство участников предыдуще-
го конкурса, проходившего в 
2016 году. Жюри отметило, 
что это является доказатель-
ством преемственности и 
несомненной пользы в про-
ведении такого рода твор-
ческих соревнований: мы 
увидели конкурсантов, по-
лучивших такие же высокие 
результаты, как и раньше, а 
в некоторых случаях - про-
демонстрировавших несо-
мненный рост в своем твор-
ческом развитии. Судите 
сами, в третьей возрастной 
группе из девяти юных пиа-
нистов два заняли первое 
место и пять - призовые ме-
ста, а в четвертой группе, где 
соревновались тоже девять 
человек, есть и обладатель 
Гран-при, и три лауреата 1 
степени, и четыре призера...

Да, как видим, дистанци-
онный формат обучения для 
пианистов, как, впрочем, и 
для других музыкантов, ока-
зался большой проблемой. 

 А вот одной из проблем 
при проведении конкурса 
пианистов в дистанционном 
формате, как рассказала 
директор Республиканского 
учебно-методического цен-
тра по художественному об-
разованию Елена Шатрова, 
стала запись выступлений 
ребят. Мало того, что дале-
ко не у всех есть для этого 
технические возможности, 
так еще и с музыкальными 
инструментами - беда. Ста-
ренькие, дребезжащие, по-
лурасстроенные — на каких 
только пианино не играли 
конкурсанты произведения 
Баха, Моцарта, Бетховена, 
Гайдна, Листа и других вели-
ких композиторов. Как гово-
рится, кто чем располагает. 
Профессиональному жюри, 
конечно, под силу разо-
брать, где во время высту-
пления ошибся музыкант, а 
где сфальшивил инструмент. 
Но вот простых слушателей 
иные видеозаписи могут по-
вергнуть в некоторое уны-
ние. Именно поэтому, при-
зналась Елена Михайловна, 
на сайт выложены выступле-
ния только лауреатов первой 
степени...

 И когда я слушала эти 
выступления, мне дума-
лось о том, как же все-таки 
талантливы наши дети! И 
большое спасибо людям, 
которые, вопреки всяким 
обстоятельствам, бережно 
и умело поддерживают их и 
развивают, прививая искрен-
нюю любовь к прекраснмоу, 
любовь к музыке.

  Татьяна ИВАНОВА.
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СПРАВКИ РЕКЛАМА ОБЪЯВЛЕНИЯ

Территориальное управление Федерального агентства по
управлению государственным имуществом в Карачаево�Чер�
кесской Республике (Организатор торгов (продавец), дей�
ствующее на основании Положения, сообщает о проведе�
нии торгов по продаже следующего арестованного имуще�
ства в электронной форме:

Лот № 1: Жилой дом, пл. 89 кв.м, литер: А, эт.: 1, кадас�
тровый номер: 09:08:0180102:2316 и земельный участок, пл.
730 кв.м, кадастровый номер: 09:08:0180102:1529, категория
земель: земли населенных пунктов, расположенные по адресу:
Карачаево�Черкесская Республика, Малокарачаевский район,
с. Учкекен, ул. Чкалова, д. 82. Имущество принадлежит долж�
нику – Лайпановой Зульфие Магометовне, реализуется в рам�
ках исполнительного производства от 21 марта 2019 г. № 7736/
19/09011�ИП на основании постановления судебного пристава�
исполнителя Малокарачаевского районного отделения судеб�
ных приставов УФССП России по Карачаево�Черкесской Рес�
публике о передаче арестованного имущества на торги от 21
марта 2019 г. № 09011/19/40539. Имущество имеет обремене�
ние по договору об ипотеке (залоге недвижимости).

Мин. нач. общая цена: 1 469 608 (один миллион четыреста
шестьдесят девять тысяч шестьсот восемь) руб.

Сумма задатка: 70 000 (семьдесят тысяч) руб.
Шаг аукциона (величина повышения начальной цены): 7 000

(семь тысяч) руб.
Лот № 2: Объект незавершенного строительства – жилой

дом, пл. 102,9 кв.м, процент готовности � 70%, инв. номер: 968,
литер: Б, эт.: 1 и земельный участок, пл. 970 кв.м, кадастровый
номер: 09:08:0180102:1530, категория земель: земли населен�
ных пунктов, расположенные по адресу: Карачаево�Черкесская
Республика, Малокарачаевский район, с. Учкекен, ул. Чкалова,
д. 82А. Имущество принадлежит должнику – Лайпановой Зуль�
фие Магометовне, реализуется в рамках исполнительного про�
изводства от 21 марта 2019 г. № 7736/19/09011�ИП на основа�
нии постановления судебного пристава�исполнителя Малока�
рачаевского районного отделения судебных приставов УФССП
России по Карачаево�Черкесской Республике о передаче аре�
стованного имущества на торги от 21 марта 2019 г. № 09011/
19/40539. Имущество имеет обременение по договору об ипо�
теке (залоге недвижимости).

Мин. нач. общая цена: 1 364 347 (один миллион триста ше�
стьдесят четыре тысячи триста сорок семь) руб.

Сумма задатка: 60 000 (шестьдесят тысяч) руб.
Шаг аукциона (величина повышения начальной цены): 6 000

(шесть тысяч) руб.
Лот № 3: Встроенное помещение – стоматологический ка�

бинет, пл. 63,4 кв.м, кадастровый номер: 09:04:0101289:969,
расположенное по адресу: Карачаево�Черкесская Республика,
г. Черкесск, ул. Доватора, д. 50, кв. 3. Имущество принадлежит
должнику – Узденовой Светлане Магометовне, реализуется в
рамках исполнительного производства от 21 февраля 2020 г.
№ 7252/20/09012�ИП на основании постановления заместителя
начальника отделения – заместителя старшего судебного при�
става Черкесского городского отделения судебных приставов
УФССП России по Карачаево�Черкесской Республике о сниже�
нии цены переданного на торги имущества на 15% от 13 октяб�
ря 2020 г. № 09012/20/494382. Имущество имеет обременение
по договору об ипотеке (залоге недвижимости).

Мин. нач. общая цена: 3 563 200 (три миллиона пятьсот
шестьдесят три тысячи двести) руб.

Сумма задатка: 150 000 (сто пятьдесят тысяч) руб.
Шаг аукциона (величина повышения начальной цены): 15

000 (пятнадцать тысяч) руб.
Лот № 4: Часть здания � проходная, пл. 21,7 кв.м, кадас�

тровый номер: 09:04:0000000:4104; часть здания � весовая, пл.
24,2 кв.м, кадастровый номер: 09:04:0000000:4105; часть зда�
ния � пристройка, пл. 476,6 кв.м, кадастровый номер:
09:04:0101018:87; часть здания � овощехранилище, пл. 1623,7
кв.м, кадастровый номер: 09:04:0101018:139; часть здания �
котельная,  пл.  70,2 кв.м,  кадастровый номер:
09:04:0000000:4107; часть здания – зарядной мастерской, пл.
133,5 кв.м, кадастровый номер: 09:04:0000000:4108; навес, пл.
220,5 кв.м, кадастровый номер: 09:04:0000000:4112; навес, пл.
73 кв.м, кадастровый номер: 09:04:0000000:4110; навес, пл.
105,6 кв.м, кадастровый номер: 09:04:0000000:4111; навес, пл.
2643,5 кв.м, кадастровый номер: 09:04:0000000:4109; здание
фруктохранилища, пл. 2865,1 кв.м, кадастровый номер:
09:04:0000000:4113; здание слесарной мастерской, пл. 9,2 кв.м,
кадастровый номер: 09:04:0000000:4106; административное
здание, пл. 288,1 кв.м � по исполнительным документам, пл.
287 кв.м � по данным Росреестра, кадастровый номер:
09:04:0000000:4097 и земельный участок, пл. 26900 кв.м, када�
стровый номер: 09:04:0101018:25, категория земель: земли
населенных пунктов, расположенные по адресу: Карачаево�Чер�
кесская Республика, г. Черкесск, пер. Линейный, д. 29. Имуще�
ство принадлежит должнику – Попандопуло Александру Анато�
льевичу, реализуется в рамках исполнительного производства
от 24 мая 2019 г. № 30671/19/09012�ИП на основании постанов�
ления судебного пристава�исполнителя Черкесского городско�
го отделения судебных приставов УФССП России по Карачае�
во�Черкесской Республике о снижении цены переданного на
торги имущества на 15% от 13 октября 2020 г. № 09012/20/
494381. Имущество имеет обременение по договору об ипотеке
(залоге недвижимости).

Мин. нач. общая цена: 28 740 086 (двадцать восемь милли�
онов семьсот сорок тысяч восемьдесят шесть) руб. 44 коп.

Сумма задатка: 1 000 000 (один миллион) руб.
Шаг аукциона (величина повышения начальной цены): 100

000 (сто тысяч) руб.
Лот № 5: Жилой одноэтажный дом, состоящий из двух

комнат на первом этаже многоквартирного дома, пл. 43,5 кв.м,
кадастровый номер: 09:01:0090002:1329, расположенный по ад�
ресу: Карачаево�Черкесская Республика, Адыге � Хабльский
район, а. Адыге � Хабль, ул. Советская, д. 5, кв. 2. Имущество
принадлежит должнику – Кемову Канамату Мухадиновичу, ре�
ализуется в рамках исполнительного производства от 01 сен�
тября 2017 г. № 12534/17/09003�ИП на основании постановле�

ния заместителя начальника отдела – заместителя старшего су�
дебного пристава Адыге � Хабльского районного отделения су�
дебных приставов УФССП России по Карачаево�Черкесской Рес�
публике о передаче арестованного имущества на торги от 25
июня 2019 г. № 09003/19/41482. Имущество имеет обременение
по договору об ипотеке (залоге недвижимости).

Мин. нач. общая цена: 888 800 (восемьсот восемьдесят во�
семь тысяч восемьсот) руб.

Сумма задатка: 40 000 (сорок тысяч) руб.
Шаг аукциона (величина повышения начальной цены): 4 000

(четыре тысяч) руб.
Лот № 6: Жилой дом, пл. 77,5 кв.м, кадастровый номер:

09:10:0070105:587 и земельный участок, пл. 4040 кв.м, кадаст�
ровый номер: 09:10:0070105:538, категория земель: земли насе�
ленных пунктов, расположенные по адресу: Карачаево�Черкес�
ская Республика, г. Карачаевск, ул. Коммунистическая, д. 186.
Имущество принадлежит должнику – Чомаеву Хасану Али�Ма�
гомедовичу, реализуется в рамках исполнительного производ�
ства от 26 октября 2019 г. № 49795/19/09005�ИП на основании
постановления судебного пристава�исполнителя Карачаевского
городского отделения судебных приставов УФССП России по
Карачаево�Черкесской Республике о передаче арестованного
имущества на торгах от 17 февраля 2020 г. № 09005/20/23329.
Имущество имеет обременение по договору об ипотеке (залоге
недвижимости).

Мин. нач. общая цена: 5 000 000 (пять миллионов) руб.
Сумма задатка: 250 000 (двести пятьдесят тысяч) руб.
Шаг аукциона (величина повышения начальной цены): 25 000

(двадцать пять тысяч) руб.
Лот № 7: Жилой дом, пл. 323,5 кв.м, литер А, эт.: 2 с ман�

сардой, кадастровый номер: 09:04:0101314:291 и земельный уча�
сток, пл. 600 кв.м, кадастровый номер: 09:04:0101314:10, кате�
гория земель: земли населенных пунктов, расположенные по
адресу: Карачаево�Черкесская Республика, г. Черкесск, пер.
Липовый, д. 10. Имущество принадлежит должнику – Дышекову
Руслану Мухарбиевичу, реализуется в рамках исполнительного
производства от 14 декабря 2018 г. № 73378/18/09012�ИП на
основании постановления заместителя начальника отдела –
заместителя старшего судебного пристава Черкесского городс�
кого отделения судебных приставов УФССП России по Карача�
ево�Черкесской Республике о передаче арестованного имуще�
ства на торги от 21 февраля 2020 г. № 09012/20/321585. Иму�
щество имеет обременение по договору об ипотеке (залоге не�
движимости).

Мин. нач. общая цена: 8 988 800 (восемь миллионов девять�
сот восемьдесят восемь тысяч восемьсот) руб.

Сумма задатка: 400 000 (четыреста тысяч) руб.
Шаг аукциона (величина повышения начальной цены): 40 000

(сорок тысяч) руб.
Лот № 8: Жилой дом, пл. 192,1 кв.м, литер А, эт.: 2, када�

стровый номер: 09:04:0101359:42 и земельный участок, пл. 1106
кв.м, кадастровый номер: 09:04:0101359:36, категория земель:
земли населенных пунктов, расположенные по адресу: Карача�
ево�Черкесская Республика, г. Черкесск, ул. Дачная, д. 59А. Иму�
щество принадлежит должнику – Тлябичеву Мурату Рамазано�
вичу, реализуется в рамках исполнительного производства от 14
декабря 2018 г. № 73379/18/09012�ИП на основании постанов�
ления заместителя начальника отдела – заместителя старшего
судебного пристава Черкесского городского отделения судеб�
ных приставов УФССП России по Карачаево�Черкесской Рес�
публике о передаче арестованного имущества на торги от 21
февраля 2020 г. № 09012/20/321580. Имущество имеет обреме�
нение по договору об ипотеке (залоге недвижимости).

Мин. нач. общая цена: 3 641 600 (три миллиона шестьсот
сорок одна тысяча шестьсот) руб.

Сумма задатка: 150 000 (сто пятьдесят тысяч) руб.
Шаг аукциона (величина повышения начальной цены): 15 000

(пятнадцать тысяч) руб.
Лот № 9: Жилой дом, пл. 49,6 кв.м, литер А, эт.: 1, кадас�

тровый номер: 09:07:0000000:14036 и земельный участок, пл.
1106 кв.м, кадастровый номер: 09:07:0150102:41, категория
земель: земли населенных пунктов, расположенные по адресу:
Карачаево�Черкесская Республика, Усть�Джегутинский район, а.
Сары�Тюз, ул. Курджиева, д. 20. Имущество принадлежит дол�
жнику – Айдыновой Людмиле Хасановне, реализуется в рамках
исполнительного производства от 25 января 2017 г. № 4992/17/
09004�ИП на основании постановления судебного пристава�ис�
полнителя Усть�Джегутинского районного отделения судебных
приставов УФССП России по Карачаево�Черкесской Республике
о передаче арестованного имущества на торги от 22 сентября
2019 г. № 09004/19/146389. Имущество имеет обременение по
договору об ипотеке (залоге недвижимости).

Мин. нач. общая цена: 490 000 (четыреста девяносто тысяч)
руб.

Сумма задатка: 20 000 (двадцать тысяч) руб.
Шаг аукциона (величина повышения начальной цены): 2 000

(две тысячи) руб.
Форма торгов – аукцион, открытый по составу участников и

открытый по форме подачи предложений о цене, проводимый в
электронной форме на электронной торговой площадке ООО
«РТС � тендер», находящейся в сети «Интернет» по адресу: https:/
/www.rts�tender.ru.

Дата начала приема заявок на участие в торгах – 20 октября
2020 года в 10 ч.00 мин. по московскому времени.

Дата окончания приема заявок на участие в торгах – 10
ноября 2020 года в 16 ч. 00 мин. по московскому времени.

Оператор электронной площадки, место приема заявок: ООО
«РТС � тендер», https://www.rts�tender.ru.

Дата и место определения участников торгов (подведение
итогов приема заявок) – 12 ноября 2020 года в 10 ч. 00 мин. по
московскому времени на электронной торговой площадке ООО
«РТС � тендер», находящейся в сети «Интернет» по адресу: https:/
/www.rts�tender.ru.

Дата, время и место проведения торгов – 17 ноября 2020
года в 12 ч. 00 мин. по московскому времени на электронной
торговой площадке ООО «РТС � тендер», находящейся в сети
«Интернет» по адресу: https://www.rts�tender.ru.

Настоящее информационное сообщение является публичной
офертой для заключения договора о задатке в соответствии со
статьей 437 Гражданского кодекса Российской Федерации, а
подача претендентом заявки и перечисление задатка акцептом
такой оферты, после чего договор о задатке считается заклю�
ченным в письменной форме.

Заявка подается начиная с опубликованной даты начала при�
ема заявок до даты окончания приема заявок, указанной в на�
стоящем информационном сообщении, одновременно с полным
пакетом документов, установленным данным извещением о
проведении торгов, через оператора электронной площадки в
виде электронных документов, заверенных электронной подпи�
сью претендента либо лица, имеющего право действовать от
имени претендента в соответствии с требованиями, установлен�
ными гражданским законодательством Российской Федерации.

Одно лицо имеет право подать только одну заявку.
К участию в аукционе допускаются юридические и физичес�

кие лица, представившие в оговоренный в информационном
сообщении срок, оформленные надлежащим образом следую�
щие документы:

1. Заявку на участие в аукционе по установленной Органи�
затором торгов (продавцом) форме.

2. Платежный документ с отметкой банка об исполнении,
подтверждающий внесение претендентом задатка в счет обес�
печения оплаты приобретаемого имущества в соответствии с
договором о задатке, заключаемым с Организатором торгов (про�
давцом) до перечисления денежных средств. Задаток вносится
одним платежом на счет Территориального управления Феде�
рального агентства по управлению государственным имуществом
в Карачаево�Черкесской Республике. Почтовый/юридический ад�
рес: 369000, КЧР, г. Черкесск, ул. Кавказская, д. 19, ИНН
0917014364, КПП 091701001, ОГРН 1090917001120, ОКПО
70899060, ОКТМО 91701000001, БИК 049133001, р/сч:
40302810800001000016 в Отделении � НБ КЧР г. Черкесск, УФК
по КЧР (ТУ Росимущества в Карачаево�Черкесской Республике,
л/с 05791А18330). В поле «Назначение платежа» указывать
«Оплата задатка для участия в аукционе (дата аукциона, №
лота)».

Задаток должен быть перечислен не позднее последнего дня
приема заявок, а именно 10 ноября 2020 года и поступить на
указанный счет не позднее 11 ноября 2020 года.

3. Опись представленных документов, подписанную претен�
дентом или его уполномоченным представителем.

4. Надлежащим образом оформленную доверенность на лицо,
имеющее право действовать от имени претендента, оформлен�
ную в соответствии с требованиями, установленными граждан�
ским законодательством, если заявка подается представителем
претендента.

5. Сведения о банковских реквизитах, на которые могут быть
перечислены (возвращены) суммы задатков, в случаях, предус�
мотренных действующим законодательством и настоящим ин�
формационным сообщением.

6. Физические лица дополнительно представляют копию всех
страниц документа, удостоверяющего личность заявителя, а так�
же представителя заявителя в случае подачи документов от
имени заявителя, копию свидетельства о присвоении ИНН.

Юридические лица дополнительно представляют:
1. Нотариально заверенные копии учредительных докумен�

тов, свидетельства о государственной регистрации юридическо�
го лица, свидетельства о государственной регистрации  измене�
ний  учредительных документов. Иностранные юридические лица
также представляют нотариально заверенные копии учредитель�
ных документов и выписки из торгового реестра страны проис�
хождения или иного эквивалентного доказательства юридичес�
кого статуса.

2. Надлежащим образом оформленные и заверенные доку�
менты, подтверждающие полномочия органов управления и дол�
жностных лиц претендента.

3. Надлежащим образом оформленное письменное решение
соответствующего органа управления претендента о приобрете�
нии указанного имущества, в случае если это предусмотрено
учредительными документами претендента и законодательством
страны, в которой зарегистрирован претендент, подписанное
уполномоченными лицами соответствующего органа управле�
ния с проставлением печати юридического лица, либо нотари�
ально заверенные копии решения органа управления претенден�
та или выписки из него.

4. Копию бухгалтерского баланса на последнюю отчетную
дату, с отметкой налогового органа.

5. Выписку из ЕГРЮЛ (ЕГРИП для индивидуальных предпри�
нимателей).

Указанные документы в части их оформления и содержания
должны соответствовать требованиям законодательства Россий�
ской Федерации.

Иностранные физические и юридические лица допускаются
к участию в аукционе с соблюдением требований, установлен�
ных законодательством Российской Федерации. Документы,
представляемые иностранными лицами, должны быть легализо�
ваны в установленном порядке и иметь нотариально заверенный
перевод на русский язык.

Документы, содержащие помарки, подчистки, исправления и
т. п., не рассматриваются.

Претендент не допускается к участию  в аукционе, если:
� представленные документы не подтверждают право пре�

тендента быть покупателем в соответствии с законодательством
Российской Федерации;

� представлены не все документы в соответствии с переч�
нем, указанным в извещении о проведении торгов, либо доку�
менты оформлены с нарушением требований законодательства
Российской Федерации и информационного извещения о прове�
дении торгов;

� заявка подана лицом, не уполномоченным претендентом на
осуществление таких действий;

� не подтверждено поступление в установленный срок задат�
ка на счет, указанный в настоящем информационном сообще�
нии.

� в иных случаях, установленных действующим законода�

тельством.
Подведение итогов приема заявок на участие в торгах осу�

ществляется комиссией Организатором торгов (продавцом) на
следующий день после даты окончания приема заявок.

Претенденты, признанные участниками аукциона, и претен�
денты, не допущенные к участию в аукционе, уведомляются о
принятом решении не позднее следующего рабочего дня с даты
оформления решения протоколом путем направления операто�
ром электронной торговой площадки соответствующего уве�
домления на адрес электронной почты претендента.

Победителем аукциона признается участник, предложивший
наиболее высокую цену за продаваемое имущество. В день
проведения аукциона с победителем торгов подписывается про�
токол о результатах торгов.

Оплата приобретаемого имущества производится в тече�
ние пяти дней с даты подписания протокола о результатах
торгов.

Сумма задатка, внесенного победителем торгов, засчиты�
вается в счет исполнения обязательств по оплате приобретен�
ного имущества.

При отказе от подписания протокола о результатах торгов
и невнесении денежных средств в счет оплаты приобретенного
имущества задаток победителю торгов не возвращается.

В течение пяти дней с даты подписания протокола о резуль�
татах торгов победитель аукциона представляет  Организатору
торгов (продавцу) нотариально заверенное согласие супруга
(супруги) на приобретение имущества.

В течение пяти дней с момента внесения покупной цены
лицом, выигравшим торги по реализации заложенного имуще�
ства Организатор торгов (продавец) заключает с ним договор
купли�продажи.

Право собственности на имущество переходит к покупате�
лю в порядке, установленном законодательством Российской
Федерации. Право собственности на приобретенное имуще�
ство оформляется покупателем самостоятельно и за собствен�
ный счет.

В случае если заявитель не будет допущен к участию в
торгах, Организатор торгов (продавец) обязуется возвратить
сумму внесенного заявителем задатка в течение 5 (пяти) ра�
бочих дней с даты оформления комиссией по проведению торгов
протокола окончания приема и регистрации заявок на участие
в торгах.

В случае если заявитель участвовал в торгах, но не выиг�
рал их, Организатор торгов (продавец) обязуется возвратить
сумму внесенного заявителем задатка в течение 5 (пяти) ра�
бочих дней со дня подписания протокола о результатах торгов,
имеющего силу договора купли – продажи имущества.

В случае отзыва заявителем заявки на участие в торгах до
момента приобретения им статуса участника торгов Организа�
тор торгов (продавец) обязуется возвратить сумму внесенного
заявителем задатка в течение 5 (пяти) рабочих дней со дня
поступления организатору торгов от заявителя уведомления об
отзыве заявки.

В случае признания торгов несостоявшимися, Организатор
торгов (продавец) обязуется возвратить сумму внесенного за�
явителем задатка в течение 5 (пяти) рабочих дней со дня при�
нятия комиссией по проведению торгов решения об объявле�
нии торгов несостоявшимися.

Организатор торгов (продавец) оставляет за собой право
снять выставленное имущество с торгов по указанию судебно�
го пристава�исполнителя.

В случае отмены торгов по продаже имущества Организа�
тор торгов (продавец) возвращает сумму внесенного заявите�
лем задатка в течение 5 (пяти) рабочих дней со дня принятия
комиссией по проведению торгов решения об отмене торгов.

Организатор торгов (продавец) объявляет торги несостояв�
шимися, если: 1) заявки на участие в торгах подали менее двух
лиц; 2) на торги не явились участники торгов либо явился один
участник торгов; 3) из явившихся участников торгов не сделал
надбавки к начальной цене имущества; 4) лицо, выигравшее
торги, в течение пяти дней со дня проведения торгов не опла�
тило стоимость имущества в полном объеме.

В соответствии с п. 5 ст. 449.1 Гражданского кодекса Рос�
сийской Федерации в публичных торгах не могут участвовать
должник, организации, на которые возложены оценка и реали�
зация имущества должника, и работники указанных организа�
ций, должностные лица органов государственной власти, орга�
нов местного самоуправления, чье участие в торгах может
оказать влияние на условия и результаты торгов, а также чле�
ны семей соответствующих физических лиц.

Информация о проведении настоящих торгов также разме�
щается на официальном сайте Российской Федерации для раз�
мещения информации о проведении торгов – www.torgi.gov.ru,
официальном сайте Организатора торгов (продавца) –
www.tu09.rosim.ru, официальном сайте электронной торговой
площадки ООО «РТС � тендер», находящейся в сети «Интер�
нет» по адресу: https://www.rts�tender.ru.

Образцы документов (форма заявки на участие в торгах по
продаже арестованного имущества, форма описи документов,
форма протокола о результатах торгов по продаже арестован�
ного имущества, форма договора купли – продажи арестован�
ного имущества) размещены на официальном сайте Российс�
кой Федерации для размещения информации о проведении
торгов – www.torgi.gov.ru, официальном сайте Организатора
торгов (продавца) – www.tu09.rosim.ru, официальном сайте
электронной торговой площадки ООО «РТС � тендер», находя�
щейся в сети «Интернет» по адресу: https://www.rts�tender.ru.

Все вопросы, касающиеся проведения аукциона, но не на�
шедшие отражения в настоящем информационном сообщении,
регулируются в соответствии с законодательством Российской
Федерации.

Получить дополнительную информацию об имуществе и
правилах проведения аукциона, ознакомиться с формами до�
кументов, а также документацией, характеризующей предмет
торгов, можно по адресу: Карачаево�Черкесская Республика,
г. Черкесск, ул. Кавказская, д. 19, каб. 303, тел. 8 (8782) 22�
03�67.

Информирование населения о деятельности
РГКУ «Центр занятости населения по Карача�

евскому муниципальному району» за 2020г.
В  центр  занятости  населения  за 2020 г. за

предоставлением государственных услуг обрати�
лись 2420 безработных граждан, признаны безра�
ботными 2349 граждан.

Численность граждан, состоящих на регистра�
ционном учете, 2135 человек, в том числе безра�
ботных граждан � 2091 человек из них получаю�
щие пособие по безработице человек.

Важнейшей проблемой, возникающей при ра�
боте с гражданами, обращающимися в центр за�
нятости населения за содействием в трудоустрой�
стве с момента обращения на всех этапах работы,
особенно, первые 10 дней является подбор подхо�
дящей вакансии.

За  2020 г. были трудоустроены 151 гражда�
нин. За 2020 г. направлено 15 безработных граж�
дан на профессиональное обучение. Из них безра�
ботные граждане � 13 человек, граждане предпен�
сионного возраста � 1 человек. При направлении
безработных граждан на профессиональное обу�
чение особое внимание уделяется слабо защищен�
ной категории населения. Это в основном моло�
дежь, не имеющая  профессиональных навыков.

Обучение проводилось по специальностям:
пользователь ПК, «1С» бухгалтерия, бухгалтерс�
кий учет на предприятии, парикмахеры, делопро�
изводитель, кадровый работник, воспитатель дет�
ских учреждений, менеджер, администрирование

в общественном питании и гостиничном бизнесе,
курсы кройки и шитья, повар и т.д.

Назначена досрочная пенсия (уволенных по со�
кращению штата лиц предпенсионного возраста �
женщин � 53 года, мужчин � 58 лет, имеющих стаж
работы для женщин – 20 лет, для мужчин � 25 лет)
3 безработным  гражданам. Психологическую под�
держку получили 88 граждан. Из них: женщины �
37 человек, граждане в возрасте 16�29 лет � 14
человек, инвалиды � 1 человек, многодетные ро�
дители � 1 человек. Профессиональную ориента�
цию  получили 462 человека. Из них: женщины �
217 человек, в возрасте 14�29 лет � 104 человека,
инвалиды � 121 человек, выпускники профессио�
нального образования � 1 человек, граждане пред�
пенсионного возраста � 13 человек.

В помещении центра занятости населения про�
водили одну мини�ярмарку вакансий. Приняли уча�
стие 264 гражданина. Из них: женщины � 86 чело�
век,  инвалиды � 58 человек, граждане предпенси�
онного возраста � 35 человек, выпускники с выс�
шим образованиемя – 2 человека, молодёжь � 72
человека, организации, принявших участие в яр�
марке вакансий � 4 предприятия.

Провели социальную адаптацию. Приняли учас�
тие 45 безработных  граждан. Из них: женщины � 26
человек, граждане в возрасте 16�29 лет � 15 чело�
век, многодетные родители � 5 человек, родители
имеющие несовершеннолетних детей � 24 человека.

Информирование о положении на рынке труда
получили – 1103 человек.

Я, председатель земельной комиссии «Пай Контроль» Коркмазов С. М., довожу до сведения
заинтересованных лиц (других пайщиков КДСХП «Счастливое»), что намерен оказать содействие
в государственной регистрации земельных участков находящихся в долевой собственности:
Катчиева Х.И. семь паев � 4.92га, Эркенова Р.И тр пая � 2.1га из земельного массива граничащего
на востоке с земельными долями жителей с.Таллык, на севере с земельными долями жителей
с.Счастливое, на западе с лесополосой являющегося собственностью пайщиков КДСХП «Счас�
тливое», на юге с речкой «Калмычок».

Опубликованная в газете «День республики» от 06.10.2020 г. №148 (20252) информация за
подписью и. о. главы Счастливенского сельского поселения Байрамукова Н�А.А. необоснованна,
она абсолютно ничтожна. В 2010 г. ФЗ «Об обороте земель сельскохозяйственного назначения»
был дополнен пунктом 3 ст. 19.1, который обязал местные администрации организовать помощь
собственникам земельных долей в межевании и проведении кадастровых работ, но при самоор�
ганизации собственников земельных долей и при создании земельной комиссии помощь соб�
ственникам земельных долей от местных чиновников не требуется.

ООО «Межевик», в лице кадастрового инженера Нагаева Романа Мухамедовича (КЧР, г.
Черкесск, пр�кт Ленина, д. 147, офис 225; nagaev.roman@gmail.com; +7 928 028�70�71), выпол�
няет кадастровые работы для образования з/у, выделяемых в счет земельных долей: в отно�
шении з/у с к.н. 09:06:0000000:7350;7351;6538;5003;5806, расположенных по адресам: КЧР,
Зеленчукский район, СПК Исправная, поле №160 (пашня), поле №159п (сенокос), поле №26
(пастбище), поле №168 (пашня), поле №125п (сенокос), в полях №159п и №125п (сенокос); в
отношении з/у с к.н. 09:06:0000000:5121;нет в ЕГРН;4965;6007;7223, расположенных по адресам:
КЧР, Зеленчукский район, СПК Исправная, поле №26 (пашня), поле №27 (пашня), поле №110
(пашня); в отношении з/у с к.н. 09:06:0000000:4990, расположенного по адресу: КЧР, Зеленчук�
ский район, СПК Исправная, поле №14 (пашня). Заказчиком кадастровых работ является: Ку�
рилкина Ирина Стилиановна (КЧР, Зеленчукский район, ст. Исправная, ул. Сережкина, д. 38; +7
928 025�27�10). С проектами межевания з/у можно ознакомиться по адресу: КЧР, г. Черкесск,
пр�кт Ленина, д. 147, офис 225. Возражения относительно размера и местоположения границ
з/у принимаются в течение 30 дней со дня опубликования объявления по адресу: КЧР, г. Чер�
кесск, пр�кт Ленина, д. 147, офис 225.

 Утерянное удостоверение адвоката № 9 регистраци�
онный № 09/526, выданное Управлением Минюста России
по КЧР 24.01.2016 г. на имя Мекерова Барисбия Кемалови�
ча, считать недействительным.

РАЗНОЕ

СООБЩЕНИЕ
В «ДР». Официальная среда» № 36 (355)

от 20.10.2020 г. опубликованы:
Указ Главы Карачаево�Черкесской Республики № 251 от

07.10.2020 г. «Об утверждении критериев отнесения граждан
к категории пострадавших от последствий распространения
новой коронавирусной инфекции для определения возможно�
сти их обучения в Карачаево�Черкесской Республике по про�
грамме профессионального обучения и дополнительного про�
фессионального образования»;

Постановление Правительства Карачаево�Черкесской Рес�
публики № 227 от 06.10.2020 г. «Об утверждении Перечня дол�
жностных лиц Министерства природных ресурсов и экологии
Карачаево�Черкесской Республики, осуществляющих феде�
ральный государственный надзор в области охраны и исполь�
зования объектов животного мира и среды их обитания на тер�
ритории Карачаево�Черкесской Республики, за исключением
объектов животного мира и среды их обитания, находящихся
на особо охраняемых природных территориях федерального
значения, расположенных на территории Карачаево�Черкес�
ской Республики»;

Постановление Главного управления Карачаево�Черкес�
ской Республики по тарифам и ценам № 20 от 9 октября 2020
г. «О внесении изменений в постановление Главного управле�
ния Карачаево�Черкесской Республики по тарифам и ценам от
30 декабря  2019 г. № 135 «Об установлении платы за техно�
логическое присоединение энергопринимающих устройств за�
явителей к электрическим сетям территориальных сетевых
организаций Карачаево�Черкесской Республики на 2020 год»;


